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Введение 
Святой Хосемария вспоминал, как в возрасте всего шестнадцати лет он обнаружил, что его 
сердце просит его о «чем-то великом, что зовётся любовью». Эта серия статей о христианском 
призвании написана для того, чтобы помочь искать, открывать и хранить призвание. 

«Кто я?» – важный вопрос. Но гораздо важнее, говорит нам Папа Франциск, другой вопрос: 
«Для кого я?» Наша идентичность питается тем, что мы получили, но она формируется, прежде 
всего, из любви, которой мы посвящаем свою жизнь. Любя Бога, позволяя Ему любить нас, 
даря эту любовь другим... мы открываем, кто мы на самом деле. Статьи, собранные в этой 
книге призваны помочь в этом открытии. Благодаря первым ученикам Иисуса, учениям Папы, 
святых, святого Хосемарии мы можем глубже понять эту вечную реальность: Бог призывает 
нас; «У Него есть план для каждого из нас – святость». 

Пусть и мы сможем открыть и вновь открыть для себя – потому что любовь всегда молода, 
всегда удивительна – «нечто великое, что зовётся любовью». 

  



 

 

 

 

 

 

I. ВСТРЕЧА: «Учитель, где живёшь?» 
  



1. Иисус выходит нам навстречу 
«На другой день опять стоял Иоанн и двое из учеников его. И, увидев идущего Иисуса, сказал: 
вот Агнец Божий. Услышав от него сии слова, оба ученика пошли за Иисусом. Иисус же, 
обратившись и увидев их идущих, говорит им: что вам надобно? Они сказали Ему: Равви, — 
что значит: «учитель», — где живёшь? Говорит им: пойдите и увидите. Они пошли и увидели, 
где Он живёт; и пробыли у Него день тот. Было около десятого часа» (Ин 1:35-39). Можно себе 
представить как пылко потом главные герои Евангельской сцены вспоминали случившееся. 
Неудивительно, ведь то был главный момент в их жизни: их первая встреча с Иисусом из 
Назарета. 

Встреча со Христом и правда является ключевым событием в жизни любого христианина. 
Бенедикт XVI особо отметил это в начале своего понтификата: «Христианство начинается не 
с этического решения или некой великой идеи, а с события, со встречи с Личностью, которая 
открывает нашей жизни новые горизонты и, таким образом, задаёт главную цель»1. 
Показательно, что и Папа Франциск в начале своего понтификата захотел напомнить нам о том 
же: «Я предлагаю каждому христианина, где бы он ни находился, возобновить свою личную 
встречу с Иисусом Христом прямо сейчас или, по крайней мере, принять решение позволить 
Христу найти себя, и стараться делать это неустанно каждый день»2. На этих страницах мы 
отзовемся на приглашение Христа, идя по стопам святого Иоанна, самого молодого из 
двенадцати апостолов. 

Кто для меня Христос? Кто я для Христа? 
Четвертое Евангелие прекрасно и лаконично описывает личность молодого Иоанна: «ученик, 
которого любил Иисус». Этим всё сказано: Иоанн был тем, кого любил Иисус. Пройдут годы, 
и уверенность в этом не ослабнет, а, напротив, станет ещё сильнее: «В том любовь, что не мы 
возлюбили Бога, но Он возлюбил нас и послал Сына Своего в умилостивление за грехи наши» 
(1 Ин 4:10). Такая уверенность в любви Божией помогла Иоанну до конца своих дней нести в 
сердце радость и заражать ею других. Той же радостью дышит его Евангелие. Всё началось в 
тот день, на берегу Иордана. Можем ли и мы сказать, что сами пережили подобную встречу? 
Даже если мы уже много лет как христиане, молимся всю жизнь, полезно задать себе вопрос: 
«Кто для меня Иисус? Что прямо сейчас означает присутствие Христа в моей жизни?». Ответы 
на эти вопросы помогут нам проверить собственную веру. «Однако, прежде чем отвечать на 
эти вопросы, есть ещё один, куда более важный вопрос (…): Кто я для Христа?»3. 

Ответить на этот и другие вопросы не так уж просто: Кто я для Христа? Кто я? Жалкое 
создание? Продукт эволюции? Просто ещё один человек... который должен исполнять Его 
заповеди? Каким видит меня Иисус? В таких ситуациях нам помогает пример на святых. Когда 
святому Иоанну Павлу II задали подобный вопрос, он сказал: «Послушай, ведь ты — мысль 
Бога, ты — биение Его сердца. Сказать такое — значит сказать, что ты имеешь бесконечную 
ценность, что ты значим для Бога в своей неповторимой индивидуальности»4. 

Иоанн Павел II открыл для себя то же, что открыли для себя все святые, — насколько мы важны 
Богу. Мы не жалкие создания, не слуги, которые слепо делают то, что Ему вздумается. Мы 
настоящие друзья. Все, что в нас есть имеет для Него значение, и потому Он заботится о нас и 
идет рядом всю нашу жизнь, даже если мы этого порой не замечаем. 

Все сказанное ничуть не преувеличение. Сам Иисус сказал апостолам: «Нет больше той любви, 
как если кто положит душу свою за друзей своих. Вы — друзья Мои (…) Я назвал вас 
друзьями, потому что сказал вам всё, что слышал от Отца Моего» (Ин 15:13-15). Слова эти 
актуальны: «живой Христос обращается к вам. Слушайте Его и будьте готовы; у Него есть что 
сказать каждому»5. Кто же я для Христа? Я его друг, которого Он любит превыше всего; я 
биение его сердца. И это меняет абсолютно всё. «Охватить сердцем красоту этой мысли, 
позволить Богу выйти навстречу; позволить Ему любить тебя и спасти; дружить с живым 



Христом и говорить с Ним о конкретных событиях твоей жизни, — это великий опыт, который 
станет крепким основанием твоей христианской жизни, и которым ты сможешь делить с 
другими»6. 

Ищи Христа! 
29 мая 1933 года молодой студент-архитектор по имени Рикардо Фернандес Вальеспин 
впервые встретился со святым Хосемарией. Много лет спустя он вспоминал эту встречу так: 
«Мы говорили с отцом о духовной жизни ...; он давал мне советы, побуждал меня быть лучше... 
Я прекрасно помню, как сейчас, как перед тем, как попрощаться со мной, он встал, взял с 
книжной полки книгу, которую сам читал, и на первой странице написал в качестве 
посвящения эти три предложения: «Ищи Христа! Найди Христа! Люби Христа!»7. Святой 
Хосемария начал с самого важного: с личной встречи с Господом. 

Апостол Иоанн начал искал Христа, не зная точно, кого именно ищет. Зато он знал, что ему 
нужно заполнить чем-то своё сердце. Он жаждал полной жизни. Ему недостаточно было жить, 
чтобы работать и зарабатывать деньги, и делать то же, что остальные… не выходя из своего 
маленького городка. Что-то тревожило сердце Иоанна, и он хотел поскорее избавить своё 
сердце от беспокойства, потому и последовал за Предтечей. Тогда-то Иисус и прошел рядом. 
Иоанн Креститель сказал Иоанну: «Вот Агнец Божий», и они с Андреем, «услышав от него 
слова сии, последовали за Иисусом» (Ин 1:36-37). 

Что нам делать, чтобы пойти по стопам молодого апостола? Во-первых, прислушаться к 
беспокойному сердцу. Прислушаться к сердцу, когда оно недовольно, когда мирской жизни 
недостаточно, когда оно желает большего, чем земные блага. И приблизиться к Иисусу. На 
самом деле, нам в каком-то смысле было легче, чем Иоанну. Многие люди уже показали нам, 
где искать Иисуса: «Обычно мы учимся обращаться к Господу в детстве, глядя на своих 
родителей-христиан. Затем учителя, коллеги, знакомые разными способами помогают нам не 
потерять Христа»8. Итак, что мы прямо сейчас можем сделать, так это искать Его: «Ищите Его 
без устали, с нетерпением жаждущих, ищите Его в самих себе изо всех сил. Если вы 
действительно стараетесь — то уверяю вас, что вы Его уже встретили, уже начали с Ним 
общаться, любить Его, беседовать с Ним на Небесах [См. Фил 3, 20.]9. 

Найди Христа! 
Когда Иоанн с Андреем впервые последовали за Христом, им, должно быть, было неловко: они 
отправились за тем человеком, но и понятия не имели, как к нему обратиться. Остановить на 
дороге человека и спросить: «Ты Агнец Божий?» звучит не очень-то убедительно. Тем не 
менее, слова Иоанна Крестителя были единственным, что им было известно о том человеке… 
Возможно они как раз обсуждали между собой, как им лучше поступить, когда Иисус сам, 
«увидев их идущих, говорит им: что вам надобно?» (Ин 1:38). 

Господь любит молодые, беспокойные сердца. Поэтому, когда мы искренне ищем Его, Он сам 
выходит нам навстречу, зачастую совершенно внезапно. Святой Хосемария запомнил на всю 
жизнь свою первую личную и неожиданную встречу с Иисусом. В то время он был подростком, 
и сердце его было полно идеалов и планов. Когда сильный снегопад, укрыв толстым белым 
покрывалом улочки Барбастро, закончился, Хосемария вышел на улицу. Почти сразу же ему в 
глаза бросились следы босых ног на снегу. То были следы монаха, возвращавшегося пешком в 
монастырь. Увиденное глубоко тронуло Хосемарию. «Если другие идут на такие жертвы ради 
Бога и ближнего, — сказал он себе, — неужели я не могу предложить Ему что-нибудь от 
себя?»10. 

В тот же день, подобно Андрею и Иоанну, молодой Хосемария последовал за Господом, 
который в этот раз явил Себя в следах на снегу. Наверняка многие могли увидеть те же следы 
и не придать им особого значения, но для того подростка они стали бесспорным знаком того, 
что Иисус хочет войти в его жизнь. Дальнейшая реакция походила на реакцию первых друзей 



Иисуса. «Они сказали Ему: Равви, — что значит: «учитель», — где живёшь? Говорит им: 
пойдите и увидите. Они пошли и увидели, где Он живёт; и пробыли у Него день тот. Было 
около десятого часа. (Ин 1:38-39). 

Мы всегда хотим познакомиться с тем, кто нас любит. Любой ищет того, кому не безразличен, 
кто всегда ждёт. Следами на снегу Бог дал святому Хосемарии понять, что тот «уже нес глубоко 
в себе «божественное беспокойство», обновившее его духовную жизнь усиленным 
благочестием»11. 

Искать и найти Христа — это только начало. Как только мы Его найдем, мы сможем общаться 
с Ним как с другом. Постараемся узнать его получше, читая Евангелие, участвуя в Святой 
Мессе, наслаждаясь близостью с Ним в Причастии и через заботу о тех, кто больше в этом 
нуждается. Мы постараемся открыться нашему Другу, делясь с Ним нашими радостями и 
печалями, планами, удачами и неудачами. В конечном счете молитва — это не что иное, как 
«дружба, постоянный разговор наедине с тем, кто нас любит»12. Как в случае Андрея и Иоанна, 
когда они провели целый день с Иисусом.  

Люби Христа! 
День, когда юный Иоанн повстречал Иисуса, кардинально изменил его жизнь. Конечно, путь 
молодого апостола ещё только начинался. Впереди ждали Чудесный улов, путешествия с 
Иисусом по Палестине, чудеса и радующие сердце слова, забота о больных, униженных и 
обездоленных… Но прежде всего разговоры с Учителем наедине. Разговор, что однажды 
завязался возле реки Иордан, продолжался всю его жизнь. 

Все мы знаем, как сильно нас меняет дружба. Естественно, что родители хотят быть в курсе, с 
кем дружат их дети. Незаметно для нас самих, общение с друзьями преображает нас до такой 
степени, что мы начинаем любить и не любить то же, что и наши друзья. Дружба нас сближает 
так сильно, что, кажется, у нас «одна душа на два тела»13. 

Не менее разительно и преображение молодого апостола. Иоанна и Иакова называли «сынами 
грома» (Мк 3:17), и некоторые детали Евангелия оправдывают это прозвище. Когда самаритяне 
не хотели принять Иисуса с учениками, братья подошли к Учителю и спросили: «Господи! 
хочешь ли, мы скажем, чтобы огонь сошёл с неба и истребил их» (Лк 9:54). Тем не менее, по 
мере того как возрастала их дружба с Христом, они учились любить как Иисус, понимать как 
Иисус и прощать как Иисус. 

То же самое может произойти с каждым из нас: встреча и общение с Иисусом ведут к тому, что 
мы будем любить так, как любит Он. Не стоит удивляться, если это желание овладеет нашими 
сердцами: пусть сердца наполнятся благодарностью, потому что наш Господь хочет передать 
Его Любовь миру через нас. Именно это и произошло со святым Хосемарией. Следы на снегу 
дали ему глубокую уверенность в том, что в этом мире у него есть миссия: «Я начал 
предчувствовать Любовь, осознавать, что сердце просит меня о чем-то великом, и чтобы это 
великое было любовью...»14. Пусть и мы услышим в зове сердца слова Иисуса: «Следуй за 
Мной»! 

Прожить с Христом всю жизнь 
Иоанн ни на что бы не променял выпавшую ему возможность следовать за Иисусом. Так Бог 
действует в каждом человеке: «Чистая любовь к Иисусу подвигает к великим делам и 
возбуждает в душе желанья одно другого совершеннее. «Любовь всегда вверх стремится, и ни 
от каких нижних дел не терпит задержания»15. С Иоанном случилось то же, что и с Петром, и 
с Иаковом, и с Павлом... с Вартимеем, Марией Магдалиной и многими другими с тех пор, как 
Иисус пришел в мир. Присутствие Господа сегодня не менее реально, чем тогда. Иисус 
присутствует сейчас даже больше, потому что может жить в каждом из нас. Он хочет не только 
разделить с нами миссию, полученную Им от Отца, но любить через наши жизни, изнутри 



каждого из нас: «Пребудьте в любви Моей», говорит Он нам (Ин 15,9), чтобы примирить этот 
мир с Собой, сменить ненависть на Любовь, эгоизм на служение, обиду на прощение. 

Молодой апостол, открывший Любовь Господа, был с Ним до самого Креста. Позже, вместе с 
другими апостолами, он получил миссию, определившую всю его жизнь: «Идите по всему 
миру и проповедуйте Евангелие всей твари» (Мк 16:15). Если и мы прислушаемся к нашему 
беспокойному сердцу и будем искать Иисуса, если найдем Его и последуем за Ним, если 
станем Его друзьями, то обнаружим, что Он рассчитывает на нас. Он предложит нам помочь 
ему, каждому по-своему, в Церкви. Как по-настоящему любящий нас друг, он предлагает нам 
присоединиться к нему в захватывающем предприятии. «Сегодня Иисус, Который есть путь, 
призывает тебя, тебя, и тебя оставить свой след в истории. Иисус, Который есть сама жизнь, 
призывает тебя оставить след, который наполнит жизнью твою историю и историю многих 
других людей. Иисус, Который есть истина, призывает тебя оставить пути непониманий, 
раздоров и бессмысленности. Ты готов?»16 

Борха Армада 
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2. Какой может стать твоя жизнь 
На территории Месопотамии сменяя друг друга, родились, достигли расцвета, а затем пришли 
в упадок несколько древних цивилизаций: шумеры, вавилоняне, халдеи. В школе мы 
проходили историю этих народов, но их культура во многом так и осталась для нас далекой, 
неживой и непонятной. Но, помимо этого, Месопотамия — это родина человека, который 
является членом нашей семьи. Его звали Аврам, но потом Бог изменил его имя, и он стал 
называться Авраамом. Согласно библейскому тексту, он жил за 1850 лет до Рождества 
Христова. Сейчас, четыре тысячи лет спустя, он все еще жив в нашей памяти, о нем упоминает 
текст Литургии, называя его нашим отцом в вере1, поскольку именно с него началась история 
нашей семьи. 

«Я назвал тебя по имени твоему» 
Авраам был одним из первых людей, откликнувшихся на зов Божий. Бог дал ему особое 
задание: «пойди из земли твоей, от родства твоего и из дома отца твоего в землю, которую Я 
укажу тебе». Вслед за Авраамом на призыв Божий ответили другие: Моисей, Самуил, Илия, 
пророки. Все они услышали глас Божий, призывающий их, каждого по-своему, «пойти из 
земли своей» и начать новую жизнь в присутствии Божьем. Как и Аврааму, Бог пообещал им 
сотворить из их жизни нечто грандиозное: «Я произведу от тебя великий народ, и благословлю 
тебя, и возвеличу имя твое, и будешь ты в благословение» (Быт 12:2). Кроме того, Бог 
призывает каждого избранника по имени, и поэтому Ветхий завет не только рассказывает о 
делах Божиих, но и сохраняет имена тех, кто откликнулся на голос Бога. В послании Апостола 
Павла к Евреям эти люди также упоминаются с великой хвалой и благодарностью (ср. Евр 11: 
1–40) 

Когда Бог послал в мир Своего Сына, изменилась динамика призвания. Избранники уже не 
только слышали голос Бога, но и видели Его человеческое лицо – лицо Иисуса из Назарета. 
Бог вновь позвал их начать новую жизнь и оставить неизгладимый след в истории. Сегодня 
имена этих людей известны всем: Мария Магдалина, Петр, Иоанн, Андрей… Мы произносим 
эти имена с благодарностью. 

И что же дальше? Иногда может показаться, что после Вознесения, Бог уже не принимает 
участия в человеческой истории. Однако Он не только продолжает действовать, но еще и 
усиливает Свое действие. Во время своего земного странствия Иисус непосредственно избрал 
относительно небольшую группу людей. А за прошедшие два тысячелетия Он изменил жизнь 
тысяч и тысяч людей, открывая пред ними перспективы, которые трудно даже вообразить. Мы 
знаем имена некоторых из этих людей, потому что в нашей Церкви они почитаются как святые. 
При этом существует «великое множество мужчин и женщин, из всех племен и колен, и 
народов и языков» (Откр: 7:9), неизвестных святых, которые и являются истинными 
«протагонистами истории»2. Сегодня, сейчас Бог продолжает искать людей и стучит в дверь 
каждого человека. Св. Хосемария любил размышлять над строкой из пророка Исайи: «Я 
искупил тебя, назвал тебя по имени твоему; ты Мой».( Ис 43:1) Он говорил, что размышление 
над этими словами было для него «сладким как мед»3, потому что он всем сердцем чувствовал, 
как сильно Бог любит именно его и что эта любовь глубоко личная и неповторимая. 

Эти слова могут стать столь же сладкими и для нас тоже, потому что они утверждают ценность 
нашей жизни в глазах Бога. Он рассчитывает на каждого из нас, приглашает следовать за ним 
каждого из нас. Любой христианин мечтает, чтобы его имя было запечатлено в сердце Бога. 
Эта мечта осуществима, если ответить на зов Божий. 



«Посмотри на небо и сосчитай звезды, если ты можешь счесть их» 
Возможно, некоторым покажется сильным преувеличением идея, что наша жизнь - это 
продолжение жизни великих святых, потому что каждый человек сознает собственную 
слабость. Но собственную слабость сознавали и Моисей, и Иеремия, и Илия. В их жизни тоже 
бывали неудачи4. Сам Исайя, к примеру, однажды сказал: «напрасно Я трудился, ни на что и 
вотще истощал силу свою» (Ис 49:4). Иногда существование действительно кажется унылым 
и беспросветным, и все наши усилия так легко обращаются в прах. Сам смысл нашей жизни 
оказывается под вопросом, когда мы сталкиваемся с неудачей, страданием, смертью. 

Бог прекрасно осведомлен и о нашей слабости, и о том, как сильно она нас удручает. И, тем не 
менее, Он продолжает искать нас. Пророк Исайя все же не позволил себе «утонуть» в 
собственных слезах и жалобах и вскоре услышал голос Бога: «Я сделаю Тебя светом народов, 
чтобы спасение Мое простерлось до концов земли» (Ис 49:6). Человек действительно слаб — 
это правда, но это не единственная и не окончательная правда о человеке. Папа Франциск 
пишет: «Давайте признаем нашу слабость, но позволим Иисусу взять ее в Свои руки и 
направить нас на миссию. Мы слабы, но являемся носителями сокровища, которое делает нас 
великими, и которое может сделать добрее и счастливее тех, кто его получает»5. Божественное 
призвание — это великая Божья милость, это знак того, что Бог любит меня и я дорог Ему. 
«Бог рассчитывает на тебя, такого какой ты есть. Не на то, чем ты владеешь. Ему совершенно 
неважно, во что ты одет и какой у тебя смартфон. Его не волнует, стильно ты выглядишь или 
нет. Его интересуешь именно ты — сам по себе! В Его глазах ты − сокровище, твоя ценность 
не поддается измерению»6. Бог освобождает нас, призывая. Он помогает нам избежать 
мелочной, направленной на удовлетворение поверхностных желаний, жизни, которая не 
способна утолить огромную жажду Любви, которая заложена в нас. «Когда мы решаемся 
ответить Ему: моя свобода - для Тебя! - мы освобождаемся от всех цепей, которые нас 
приковывали к ничтожным вещам, пустяковым тревогам, жалким амбициям»7. Бог снимает с 
нашей свободы оковы мелочности, открывая перед нами огромные просторы, где каждый 
человек творит свою историю. 

«Когда Бог дарует нам призвание, Он как бы зажигает свет, который помогает нам узреть 
смысл нашего бытия. Вся наша жизнь - настоящая, прошлая и будущая, - обретает новое 
измерение и глубину, о которых мы раньше и мечтать не смели. Все события занимают свои 
истинные места. Мы понимаем, куда хочет привести нас Господь. Мы чувствуем себя 
ведомыми этой доверенной нам миссией»8.  Тому, кто слышит и откликается на голос Божий, 
никакое задание не покажется мелким или неважным. Все в нашей жизни возвеличено 
обещанием Бога: «Я произведу от тебя великий народ» (Быт 12:2) — Я сотворю великое с твоей 
жизнью; ты оставишь свой след, ты будешь счастлив сам и начнешь распространять счастье 
вокруг себя. «Когда Он просит нас о чем-то, на самом деле, Он предлагает нам подарок. Не мы 
оказываем Ему услугу, а Он озаряет нашу жизнь и наполняет ее смыслом»9. 

В свете призвания мы понимаем, что ценность нашей жизни не зависит от того, насколько 
чисто по-человечески значительны или престижны наши занятия. Немногие станут 
знаменитыми историческими деятелями. Однако сверхъестественная ценность наших 
действий измеряется тем, насколько они подчинены единственной истинной цели — 
Искуплению. «В учебниках никогда не пишут о тех душах, которые сыграли основную роль в 
переломные исторические моменты. Мы узнаем, кого именно мы должны благодарить за 
помощь в решающие минуты нашей жизни, только тогда, когда все тайное станет явным»10. 

«Искупление совершается – сейчас!»11. Как я могу этому содействовать? Тысячей способов, 
понимая, что Сам Бог проливает свет на нашу жизнь, чтобы мы увидели, как именно мы можем 
служить Ему. «Бог обращается к свободе человека, и когда призывает его, и когда формирует 
его личное призвание»12. Наш ответ, хотя и исходит из нашей свободной воли, при этом, также 
порожден реально действующей благодатью. Когда мы начинаем двигаться из своей исходной 
точки, Бог приоткрывает нам Свои мечты о нашей жизни. Чем дальше мы идем, тем отчетливее 



становится этот образ, ведь этот процесс зависит, в том числе, и от наших усилий и 
изобретательности. Св. Хосемария говорил, что мечты человеческие слишком быстро 
рассыпаются в прах, поэтому, кто хочет мечтать по-настоящему, тот мечтает вместе с Богом. 
Бог поощрял Авраама «мечтать по- крупному»: «посмотри на небо и сосчитай звезды, если ты 
можешь счесть их» (Быт 15:5). 

Диалог Бога и человека 
Бог не только вошел в жизнь Авраама, но и остался в ней, связав, в некотором смысле, Себя с 
судьбой Авраама: «Я благословлю благословляющих тебя, и злословящих тебя прокляну; и 
благословятся в тебе все племена земные» (Быт 12:3). История Авраама — это история 
совместных действий Бога и человека. Это история об Аврааме и Боге , о Боге и Аврааме. С 
этого времени, обращаясь к другим людям, Бог называет Себя «Богом Авраама»13. 

Призвание заключается, в первую очередь, в том, чтобы жить с Богом. То есть, стараться делать 
все вместе с Богом, делать «все ради Любви!»14. Именно это произошло с апостолами: сначала 
Господь призвал их для того, чтобы они просто были рядом с Ним. И только потом, как пишет 
Евангелист, Он послал их проповедовать (Мк 3:14). Так и мы , когда услышим призывающий 
нас голос Господа , не должны пугаться, что нас ждет исключительно трудное задание из 
разряда «миссия невыполнима», которое станет для нас тяжким бременем. Если зов, который 
мы слышим, действительно исходит от Бога, то он звучит как приглашение присоединиться к 
Его жизни , к Его планам — приглашение пребывать в Его Любви (Ср. Ин 15:9) Только так, из 
Сердца Бога , из подлинной дружбы с Иисусом, мы и можем приносить Его любовь всему 
миру. Он хочет положиться на нас, когда находится с нами. Или вернее, когда Он с нами, Ему 
хочется положиться на нас. 

Таким образом мы можем понять, почему те, кто пережил момент собственного призвания и 
последовал за Господом, стараются ободрить тех, кто только начинает осознавать собственное 
призвание. Поначалу человек может испытывать страх. Страх — это естественная 
человеческая реакция перед лицом нового, грандиозного, неизведанного. Мысль о том, что Бог 
ищет меня, в первое время может и подавлять. Страх проходит, в нем нет ничего необычного. 
Но, было бы ошибкой позволить ему парализовать нас. Наоборот, необходимо заглянуть в лицо 
собственному страху и спокойно проанализировать, что именно нас пугает. Любые серьезные 
решения и долгосрочные проекты сначала вызывают страх, который преодолевается с 
помощью спокойного размышления и конечно же, не без определенной порции смелости. 

Святой Иоанн Павел II начал свой понтификат с призыва, который актуален и сейчас: 
«Откройте двери Христу! … Не бойтесь!»15. Папа Бенедикт XVI после своего избрания 
вернулся к этим словам, подчеркивая, что «Папа обращался ко всем людям, особенно к 
молодежи». И продолжал: «Разве не подвержены мы все, в той или иной степени, этому 
страху? Разве не боимся мы, что Христос может что-то отнять у нас, если мы полностью 
откроемся Ему. Разве не боимся мы, что можем утратить что-то значительное, уникальное, − 
то, что делает нашу жизнь прекрасной? Нет ли риска, что нас лишат нашей свободы или 
существенно ограничат ее?»16. 

Папа Бенедикт продолжает: «Святой Отец хотел заверить нас: нет! Когда мы всецело вверяем 
Христу свою жизнь, мы не теряем ничего, абсолютно ничего из того, что делает жизнь 
свободной, прекрасной и великой. Нет! Только в дружбе с Христом двери нашей жизни 
распахиваются широко. Только в этой дружбе огромный потенциал человеческой личности 
полностью раскрывается. Только в этой дружбе мы переживаем встречу с красотой и 
освобождение»17. Присоединяясь к совету Иоанна Павла II, Бенедикт ХVI говорит: «И сегодня, 
исходя из своего долгого жизненного опыта я хочу сказать Вам, мои дорогие молодые люди, 
не бойтесь Христа! Он ничего ни у кого не отнимает, наоборот, Он дает нам все. Когда мы 
вручаем Ему себя, мы получаем во сто крат больше. Откройте, широко откройте двери Господу, 
и вы обретете подлинную жизнь»18. Папа Франциск также напоминает нам: «Он просит тебя 



оставить то, что отягчает твое сердце, выбросить из него привязанность к вещам, чтобы 
освободить место для Него»19. Таким образом мы сможем сами испытать то, что переживали 
все святые: Бог ничего не отбирает у меня, напротив, Он наполняет сердце покоем и радостью, 
которых не может дать мир. Если следовать и дальше по этой тропинке, то страх скоро 
сменится благодарностью: «Благодарю давшего мне силу, Христа Иисуса, Господа нашего, что 
Он признал меня верным, определив на служение меня, который прежде был хулитель и 
гонитель и обидчик, но помилован…» (1Тим 1:12-13). Мы все призваны. И этот факт явно 
указывает на то, что наша слабость и наши грехи не умаляют Божьего милосердия. Он 
приходит к нам Miserando atque eligendo (лат. «милосердно взирая и избирая». Эти слова когда-
то давно выбрал своим девизом Папа Франциск). Потому что для Бога избирать нас и 
оказывать нам милосердие – несмотря на нашу малость – это одно и то же. 

Вместе с Авраамом, Св. Павлом и другими друзьями Божьими мы не просто знаем, что Бог 
нас призвал и идет рядом с Нами — мы абсолютно уверены в его поддержке, уверены в том, 
что «начавший в вас доброе дело будет совершать его даже до дня Иисуса Христа» (Фил 1:6). 
Мы знаем, что трудности, с которыми мы сталкиваемся, не имеют решающего значения. Св. 
Хосемария говорил первым членам семьи Оpus Dei: «Когда наш Господь планирует какую-то 
работу ради блага всего человечества, Он в первую очередь думает о людях, которые станут 
Его инструментами… и дает им все необходимые благодати»20. 

Зов Божий — это просьба о доверии. Благодаря этому доверию, мы живем и не боимся, что 
нам не хватит сил или таланта, потому что мы полагаемся на силы и талант Того, кто призвал 
нас. Так взбираются на гору альпинисты: вся надежда на того, кто идет впереди − он покажет 
куда ставить ногу и подстрахует, если на кого-то вдруг нападет головокружение или приступ 
страха. Именно так и мы идем по своему пути, только мы надеемся не на других людей и даже 
не наших самых близких друзей, а на самого Бога, который всегда «пребывает верен, ибо Себя 
отречься не может». (2 Тим 2:13) 

Ты проложишь тропу 
И пошел Аврам, как сказал ему Господь (Быт 12:4). Так совершился поворот в его жизни. С 
этого момента он жил так как говорил ему Бог: кочевал с места на место, спасался от злых 
людей, верил, что у него родится сын, растил долгожданного и любимого сына и, наконец, 
согласился отдать его в жертву Богу. Свободное решение Авраама всегда было ключевым 
моментом в его сотрудничестве с Богом. В жизни тех, кто последовал за Христом, присутствует 
не только близкое общение и единение с Богом, но и настоящая, полная и неизменная свобода. 

Когда мы откликаемся на призыв Божий, перед нашей свободой открываются новые 
горизонты: она обретает свое глубочайшее предназначение − «нечто великое по имени 
Любовь»21 как говорил Св. Хосемария. Однако свобода требует постоянной практики. Отдать 
себя Богу не значит встать на ленту транспортёра, который будет тянуть тебя куда-то помимо 
твоей воли до конца твоих дней или сесть в вагон поезда, который повезет тебя без всяких 
неожиданностей по накатанной дороге. Наоборот, верность первому призванию постоянно 
требует новых, иногда непростых решений. И мы понимаем, что Господь призывает нас 
каждый день немного возрастать в нашей свободе. Для того, чтобы взлететь высоко нужны 
крылья, очищенные от налипшей грязи и способность принять ответственность за свою жизнь, 
которая нередко порабощается мелочами. Иными словами, величие Божественного призвания 
требует от нас и великой свободы. Именно эта свобода, умноженная на нашу восприимчивость 
к Благодати и возрастание в добродетелях, делает нас все более похожими на настоящих, 
подлинных самих себя. 

В первые годы существования Оpus Dei, св. Хосемария говорил молодым людям, которые 
приходили к нему, что абсолютно все придется делать заново, «с нуля», в том числе, и 
прокладывать собственную тропу. Они были призваны проложить для других тот путь, 
который указывал им Господь: «Пути для вас не проложены... Пролагайте их сами сквозь горы 



– протаптывайте их собственными ногами»22. Он отмечал «живую» природу каждого 
призвания, которое нужно открыть и постепенно развивать. 

Так и сейчас, откликнуться на зов Бога значит, в определенном смысле, проложить новую 
тропу. Бог не вручит нам плана, расписанного по мелочам. Не было такого плана ни у Авраама, 
ни у Моисея. Не было его и у Апостолов. Во время Вознесения, Господь сказал им: «идите по 
всему миру и проповедуйте Евангелие всей твари» (Мк 16:15). Как это сделать? Куда идти 
сначала? И только потом, постепенно, шаг за шагом, сформировался план этой миссии. Так и 
в нашем случае, с течением времени, благодаря совместному действию Благодати и нашей 
свободы, нам станет понятнее, как именно пролагать свой путь. Призвание это – «история 
непостижимого диалога между Богом и человеком, между Любовью Божьей, которая 
призывает, и свободой личности, которая откликается на этот зов»23. Наша история 
формируется двумя факторами: нашей чуткостью к вдохновению свыше и изобретательностью 
в поиске наилучшего способа воплотить это вдохновение. 

Пресвятая Дева Мария, ответившая «да» Богу, является примером для нас. Он была 
внимательна и послушна Божьей Воле на протяжении всей своей жизни, даже в моменты 
мучительной неопределенности. Мария сохраняла все слова сии, слагая в сердце Своем. ( Лк 
2 :19). Рядом со своим Сыном, Дева Мария постепенно шаг за шагом постигала, чего именно 
Бог ждет от нее. Именно поэтому мы можем назвать Деву Марию совершенной Ученицей. Мы 
вверяем себя ее заботам, да будет она Звездой, что освещает нам путь. 

 

Николас Альварес Де лас Астуриас 
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3. Наше истинное имя 
Первая книга Библии начинается с повествования о Боге-творце, Который создает творения 
одним лишь Cвоим словом: «И сказал Господь: да будет свет... Да будет твердь посреди воды, 
и да отделяет она воду от воды... Да произрастит земля зелень, траву, сеющую семя, и дерево 
плодовитое... Да произведет земля душу живую по роду ее, скотов, и гадов, и зверей земных 
по роду их»( Бытие 1:1-25). 

Но когда приходит время сотворить человека, происходит нечто иное. Бог не просто создает 
особей определенного рода или вида, Он создает существо по своему собственному образу- 
существо, призванное к жизни лично, которому дано личное имя и к которому Бог обращается 
лично. 

Если мы перейдем от описания сотворения мира к последней книге Библии, мы обнаружим 
нечто неожиданное. Помимо того имени, которое мы получаем от Бога, когда Он создает нас, 
нам нужно получить новое имя в конце нашей жизни. Побеждающему дам вкушать 
сокровенную манну, и дам ему белый камень и на камне написанное новое имя, которого никто 
не знает, кроме того, кто получает (Откровение 2:17). 

Как нам узнать это новое имя, которое будет дано нам в конце нашей жизни? Здесь мы 
встречаемся с тайной призвания ─ личной тайной, которая раскрывается по мере нашего 
продвижения по пути к истинной жизни. 

Свободные и незавершенные 
Розе, дубу или лошади не нужно принимать какое-либо решение, чтобы стать тем, чем они 
являются: они просто существуют. Они растут, достигают зрелости и, наконец, исчезают. 

У людей все по-другому. 

Когда мы взрослеем, особенно в подростковом периоде, мы начинаем понимать, что не можем 
быть просто «еще одним человеком». Что-то побуждает нас стать кем-то уникальным, с 
именем и фамилией, отдельной и неповторимой личностью. 

Мы чувствуем, что находимся в этом мире, чтобы чего-то достичь, и что своей жизнью мы 
можем сделать этот мир лучше. Нас не удовлетворяет простое знание того, кто мы такие или 
как обстоят дела, напротив, нам жизненно необходимо мечтать о том, кем мы хотели бы быть 
и какими мы хотели бы видеть наш мир. 

Некоторые люди сочтут это наивным недостатком реализма, который рано или поздно 
придется преодолеть. Тем не менее, эта потребность мечтать неотделима от нашего высшего 
«я». 

Для христианина желание быть кем-то, с именем и фамилией отражает то, какими Бог хотел 
нас создать: неповторимыми. (И вновь не попрешь против авторского замысла, сеньор Лукас 
Бах прям повторно настаивает: con nombre y apellido ─ с именем и фамилией. Оставим, чего 
уж)). Он создал мир и оставил его в руках наших прародителей, чтобы возделывать его и 
хранить (Быт. 2:15). Он хотел рассчитывать на то, что наша работа сохранит этот мир и 
заставит его сиять во всей красе, чтобы мы, как любил говорить святой Хосемария «страстно» 
любили его1. 

Бог делает то же самое, когда дает нам в дар жизнь. Он предлагает нам развивать нашу 
личность и оставляет эту задачу в наших руках. Следовательно, Он хочет, чтобы мы 
использовали нашу личную свободу, инициативу и все наши способности. 

«Бог чего-то хочет от вас. Бог надеется на вас», - сказал Папа Франциск в своем обращении на 
Всемирном Дне Молодежи. «Он побуждает вас мечтать. Он хочет показать вам, что с вами мир 
может быть другим. Дело в том, что, если вы не предложите лучшие версии себя, (ну вот откуда 



там эти версии взялись?) Если вы не предложите миру лучшее из того, что есть в вас самих, то 
мир никогда не изменится. Это вызов для вас»2. 

Он называет тебя по имени 
Симон решил пойти вместе со своим братом Андреем послушать проповедь Иоанна 
Крестителя. Путешествие из Галилеи в Иудею было долгим, но оно того стоило. Казалось, там 
происходило нечто великое. Прошли столетия с тех пор, как Бог посылал Своему народу 
пророка, и, вот, теперь в Иоанне, похоже, и в самом деле, явился новый пророк. На берегу 
Иордана Андрей встретил Иисуса и целый день беседовал с Ним. Когда он вернулся к Симону, 
то сказал ему: «Мы нашли Мессию.» И привел Симона к Иисусу (ср. Ин 1: 41–42). 

О чем мог думать Симон по дороге? Возможно ли, что Мессия, посланный Богом, наконец 
пришел? Может ли мир, в котором они жили, измениться, как предсказывало Писание? Когда 
они подошли к Учителю, Иисус посмотрел на него и сказал: «ты — Симон, сын Ионин; ты 
наречешься Кифа, что значит: «камень». Чтобы мир мог измениться, сначала должна была 
измениться жизнь Симона. 

Евангелия показывают нам жизнь Симона Петра как постоянное открытие истинной сущности 
Иисуса и порученной ему миссии. Вскоре по возвращению в Галилею, после дней, 
проведенных с Крестителем, Иисус вновь приходит к Симону Петру и просит его спустить 
лодку на воду и немного отплыть от берега, чтобы Он мог проповедовать из лодки. Симон, 
скорее всего, не горел желанием это делать, потому что до этого всю ночь рыбачил и ничего не 
поймал. 

Когда Господь закончил говорить с людьми, он обратился к Симону с новой просьбой: отплыви 
на глубину и закинь сети свои для лова (Лк 5:4). Скорее всего, Симону это предложение 
показалось абсурдным, так как ночью они безуспешно провели много часов за ловлей, и, как 
известно, при ярком дневном свете рыба не заходит в сети. Но Симон повинуется, и видит, что 
сети наполняются рыбой. Кем же тогда на самом деле является человек, который находится с 
ним в одной лодке? Увидев это, Симон Петр припал к коленям Иисуса и сказал: отойди от меня, 
Господи! потому что я человек грешный. (Лк 5:8). И наш Господь отвечает: не бойся; отныне 
будешь ловить человеков (Лк 5:10). 

Кем был Симон? Обычным рыбаком из Галилеи, как и все мужчины в его семье? Он провел 
годы за этим занятием и преуспел. Он думал, что это определяет его. Возможно, именно так 
Симон и думал о себе тогда). Но Иисус неожиданно пролил свет на его жизнь. Близость нашего 
Господа открыла истинное «я» Симона ─ он грешник, но грешник, которого избрал и на 
которого решил положиться в своих планах сам Господь. Услышав этот божественный призыв, 
Петр и его брат, вытащив обе лодки на берег, оставили всё и последовали за Ним (Лк 5:11). 

Бенедикт XVI размышлял над этой евангельской сценой: «Петр еще не мог представить, что 
однажды он прибудет в Рим и что здесь он будет «ловцом человеков» для Господа. Он принял 
этот удивительный вызов, он позволил себе участвовать в этом великом приключении: он был 
щедрым; он осознавал свои пределы, но верил в Того, кто Его звал, и следовал за мечтой своего 
сердца. Он сказал «да», смелое и щедрое «да», и стал учеником Иисуса»3. 

Позднее наш Господь еще более конкретно опишет миссию, которая изменит жизнь Петра: и 
Я говорю тебе: ты - Петр, и на сем камне Я создам Церковь Мою, и врата ада не одолеют ее 
(Мф 16:18). 

Божий план для нас, Его призыв разделить с Ним нашу жизнь несет в себе ту же 
преобразующую силу, что и само сам акт творения. Поскольку сотворение человека связано с 
личным призывом, то каждый личный призыв от Бога обладает творческой силой, способной 
преобразовывать реальность. Это нечто настолько радикальное, что для нас равнозначно 
получению нового имени, новой жизни. Кто сегодня помнит рыбака, жившего две тысячи лет 



назад на берегу ближневосточного озера? И, при этом, сколько людей почитают Петра, 
апостола, призванного Христом - «видимое основание Его Церкви»4. 

Скрытое сокровище 
Миссия, которую предлагает нам Иисус, может изменить нашу жизнь и наполнить ее светом. 
Поэтому осознание того, что Бог может призывать меня, очень привлекательно. Но оно 
способно и вызывать глубокую тревогу. Нам может показаться, что если нас призывают, если 
Бог рассчитывает на нас, то мы рискуем потерять свою свободу. Теперь мы не сможем выбрать 
другой жизненный путь! Единственный возможный путь - тот, который Он хочет для меня. 

Здесь нам может помочь размышление над историей жизни Петра. Разве потерял он свободу, 
когда решил оставить все, чтобы следовать за Иисусом? Разве это не было самым свободным 
и «освобождающим» решением в его жизни? Иногда мы можем рассматривать свободу как 
способность выбирать, ничем не ограничиваясь. Но тогда свобода, рассматриваемая с этой 
точки зрения, умаляется и сводится к специфическому утилитарному выбору, который только 
кратковременно влияет на нашу жизнь: съесть гамбургер или курицу, играть в футбол или 
баскетбол, послушать эту песню или другую. 

Но существует и выбор другого уровня, который придает нашей жизни совершенно новое 
направление, делая ее более свободной и радостной. Это происходит, когда мы ставим на кон 
всю нашу жизнь и решаем, кем мы хотим быть. Тогда свобода видится в ее истинном свете, в 
ее «освобождающей» способности. Это уже не сиюминутные решения, а решения, которые 
влияют на всю нашу жизнь. Например, когда кто-то решает вступить в брак с человеком, 
которого считает величайшим сокровищем в мире, или когда молодой человек решает стать 
врачом, зная, что этот выбор потребует от него многих усилий и жертв. 

Отдать себя другому человеку или взять на себя миссию означает отказаться от всего 
остального. Конечно же, это ставит нас в определенные рамки, когда мы выбираем свое 
будущее. Тем не менее этот шаг не рассматривается как отречение, а, скорее, как риск ради 
любви или цели, которая наполнит жизнь смыслом. Таким образом, со временем имя человека 
перестает быть только именем, полученным при крещении: теперь это также «муж или 
жена…» или «доктор…». Имя, личность приобретает более отчетливую форму; жизнь 
получает более ясный смысл и направление. 

Иисус предлагает нам именно такой выбор. Он создал нас, наделив определенными дарами и 
качествами, которые формируют наш образ жизни. Позже, в течение нашей жизни, Он 
преподносит нам «сокровище» - миссию, которая «спрятана» в нашей душе. Царство Небесное 
подобно сокровищу, скрытому на поле, которое, найдя, человек утаил, и от радости о нем идет 
и продает все, что имеет, и покупает поле то. (Мф 13:44). 

В действительности сокровище — это Он Сам ─ его безусловная Любовь; и миссия - та же 
самая, которую Он получил от своего Отца. Если я обнаружил это призвание, мне не нужно 
искать дальше. Я могу принять его в свою жизнь и позволить Ему формировать каждую ее 
грань. Как Петр - апостол, Скала, на которой основана Церковь; как Павел - апостол язычников; 
как Мария – Раба Господня, Мать Спасителя. 

Принятие этой миссии - приветствовать Иисуса в нашей жизни и следовать за Ним - побуждает 
нас отказаться от всего остального. Ибо ничто не может освободить нас так сильно, как правда 
о нас самих: veritas liberabit vos (Ин 8:32). Таким образом, мы можем сказать вслед за Святым 
Павлом: Но что для меня было преимуществом, то ради Христа я почел тщетою. Да и все 
почитаю тщетою ради превосходства познания Христа Иисуса, Господа моего: для Него я от 
всего отказался, и все почитаю за сор, чтобы приобрести Христа и найтись в Нем не со своею 
праведностью, которая от закона, но с тою, которая через веру во Христа, с праведностью от 
Бога по вере (Фил 3:7–9) 



Осознание того, насколько близок к нам Иисус, поначалу может немного тревожить – мы 
понимаем, что он хотел бы доверять нам и рассчитывать на нас. Но когда мы останавливаемся, 
чтобы обдумать это, то понимаем, что то, о чем Он нас просит, идеально сочетается с тем, кто 
мы есть, с нашими способностями и опытом. Кажется, что мы для этого и рождены. Тогда 
новое имя понимается как нечто, что уже существовало с момента сотворения мира. Бог создал 
нас для этого. И все-таки, мы сомневаемся – не слишком ли это много для нас. «Это сокровище, 
эта миссия… для меня? Бог действительно посмотрел на меня?» 

Используя все свои таланты и способности 
Бог призывает нас не только в определенный момент нашей жизни: Он делает это постоянно. 
И наш ответ тоже длится всю жизнь: каждый день мы откликаемся на Его призыв любить еще 
сильнее, обновляя свою любовь. «С тех пор, как ты сказал «да», время расширило твой 
кругозор, придавая ему новые и более яркие цвета и делая их красивее с каждым днем. Но ты 
должен продолжать говорить «да»»5. 

Святой Петр много раз говорил «да» нашему Господу. Например тогда, когда многие из 
учеников ушли, смущенные Его словами о Хлебе Жизни (ср. Ин. 6:60-71); или когда Иисус 
настаивал на омовении ног, а Петру это казалось немыслимым. (ср. Ин 13:6-10). Петр 
оставался с Иисусом, снова и снова исповедуя свою веру) Тем не менее, он еще многого не 
понимал о нашем Господе. Он продолжал мечтать о триумфальном явлении, когда Господь 
покажет Себя во всей своей сияющей славе и станет известным всему миру. Петру 
потребовались годы, чтобы понять, что Бог действует иначе. Он испытал горечь трехкратного 
отречения от Иисуса, оказавшись в роли предателя. Ему пришлось пережить опыт собственной 
слабости. 

Но, в конце концов, он понял все, потому что никогда не отводил взгляда от Иисуса. 
« Господь обратил Петра, который трижды отрекся, без единого упрека - только взором, 
полным Любви»6. Ибо призвание — это, в конце концов, приглашение взглянуть на Иисуса, 
чтобы позволить Ему посмотреть на тебя, чтобы разделить Его Жизнь и стараться подражать 
Ему. Вплоть до того, чтобы от полноты любви пожертвовать своей жизнью. 

Призвание Петра обрело окончательную форму в тот день, когда он встретил Воскресшего 
Иисуса на берегу Галилейского моря. У него была возможность попросить прощения и 
осознать, как сильно он любит Иисуса своим бедным сердцем, и снова сказать Ему об этом. 
Божественный Учитель ответил: паси овец Моих (Ин 21:17); а затем Он сказал Петру: иди за 
Мною (Ин 21:19). 

Здесь Петр понял все окончательно, потому что он уже знал - следовать за нашим Господом 
означает любить до конца, на чудесном пути самоотдачи и служения каждому: это путь, а не 
цель. Тот же путь, по которому мы должны идти каждый день своей жизни вместе с Иисусом. 

Полноценная жизнь 
Петр принял мученичество в Риме. По традиции местом его распятия считается Ватиканский 
холм. Узнав о приговоре, он наверняка оглянулся на свою долгую жизнь. Вспомнил себя со 
своим сильным и решительным характером в молодости, свой рыболовный промысел в 
Галилее. А потом встречу с Иисусом, и множество чудесных событий, произошедших с тех 
пор. Так много радости и страданий! А сколько людей вошло в его жизнь! И так много любви! 
Да, его жизнь, безусловно, сильно изменилась. Но это безусловно того стоило. 

Встретив Симона на берегу Иордана, наш Господь увидел не только взрослого человека с 
определенными качествами. Он увидел в нем Петра: Скалу, на которой Он построит свою 
Церковь. И когда Он смотрит на нас, Он видит все хорошее, что мы собираемся сделать в своей 
жизни. Он видит наши таланты, наш мир, нашу историю и предлагает нам возможность 
помочь Ему, несмотря на нашу малость. Он не просит от нас невозможного, он просит только 
следовать за Ним. 



Наши качества такие, какие они есть, ни больше, ни меньше, и это делает нас подходящими 
для того, чтобы следовать за нашим Господом и служить Ему в Церкви. С Его помощью мы 
призваны найти наилучший способ сделать это. Каждого из нас Бог наделил определенными 
дарами: И как, по данной нам благодати, имеем различные дарования, то, имеешь ли 
пророчество, пророчествуй по мере веры; имеешь ли служение, пребывай в служении; учитель 
ли, – в учении; увещатель ли, увещевай; раздаватель ли, раздавай в простоте; начальник ли, 
начальствуй с усердием; благотворитель ли, благотвори с радушием (Рим 12: 6-8). 

Петр оставил позади того рыбака из Вифсаиды, который был так уверен в себе. И Бог сделал 
из него посредника вместе со Христом между небом и землей. Эта история, которая произошла 
в жизни Петра, повторялась много раз на протяжении веков. Она продолжается и сегодня. 
Первые молодые люди, которые присоединились к Opus Dei, с доверием отдали свои таланты 
в руки Бога и принесли столько плодов, сколько даже не могли себе представить. Как заверил 
их Святой Хосемария: «Мечтайте, и ваши мечты окажутся слишком мелкими». (¡Soñad y os 
quedaréis cortos!»- так сказал Св.Хосемария. тут затрудняюсь что либо сказать, но по -русски 
непонятно.) Или как Папа сказал молодым людям, участвовавшим в молитвенном бдении: «Да 
благословит Господь ваши мечты»7. 

Зов Иисуса позволяет проявиться всему лучшему, что есть в молодых людях- тому, что 
позволит им поставить свою жизнь на службу другим людям и привести ее к полноте. Это 
можно увидеть на примере апостола Петра. Мы тоже узнали, как сильно Он любит нас и 
рассчитывает на нас, и хотим быть чуткими к Его призыву: сегодня и каждый день своей 
жизни. И поэтому, когда мы встретимся лицом к лицу с Ним, Он даст нам белый камень и на 
камне написано новое имя, которого никто не знает, кроме того, кто получает. (Откровение 
2:17). 

Лукас Бук 
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II. ОТВЕТ: «Да будет мне по слову твоему» 



4. Как открыть своё призвание 
Солнце зашло в Иудее. Никодим приходит к Иисусу в поисках ответов на вопросы, которые 
беспокоят его сердце. В беседе с Иисусом при свете мерцающей лампады, озаряющей лицо 
Спасителя, Никодиму открывается новый и таинственный мир. Никодим озадачен ответами 
Назарянина на заданные вопросы. Иисус уверяет его: «Дух дышит, где хочет, и голос его 
слышишь, а не знаешь, откуда приходит и куда уходит: так бывает со всяким, рожденным от 
Духа.» (Ин 3:8) Призвание, каждое призвание — это тайна, и его открытие — это дар Святого 
Духа. 

В книге Притчей сказано: «Три вещи непостижимы для меня, и четырех я не понимаю: пути 
орла на небе, пути змея на скале, пути корабля среди моря и пути мужчины к девице.» (Прит. 
30:18-19) Тем более, кто без Божьей помощи сможет расшифровать действие благодати в душе 
и постичь смысл и предназначение жизни? Кто без водительства Святого Духа может 
знать, откуда приходит и куда уходит — божественное дуновение в душе, которое часто 
проявляется лишь как страстное желание или беспокойство, как смутные догадки и чаяния? 
Это нечто, абсолютно превосходящее нас. Следовательно, первое, что нам нужно для 
распознавания своего личного призвания — смирение: упасть на колени перед невыразимым, 
открывая свое сердце действию Святого Духа, который не престает удивлять нас. 

Таким образом, открывая свое личное призвание или помогая другим распознать его, 
невозможно «предлагать готовые формулы, устоявшиеся методы или правила1. Это было бы 
равноценно попытке «поставить на рельсы всегда оригинальные действия Святого Духа»2, 
который дышит, где хочет. Кардинала Ратцингера однажды спросили: «Сколько существует 
путей, чтобы прийти к Богу?» С обезоруживающей простотой он ответил: «Столько же, 
сколько существует людей»3. Существует столько же историй о призвании, сколько есть на 
свете мужчин и женщин. Ниже, мы попытаемся рассмотреть некоторые наиболее 
распространённые знаки, чтобы научиться распознавать их и обрести уверенность в своём 
призвании. 

Неспокойное сердце 
Никодим чувствовал беспокойство в сердце. Он слышал проповеди Иисуса и был тронут Его 
словами. Однако, было в Его учении и то, что шокировало Никодима. Разумеется, он дивился 
тем чудесам, что творил Иисус, но его обескураживало то, что Иисус считал себя вправе 
выгнать торговцев из Храма, который он называл «домом Отца Моего» (Ин. 2:16) Кто может 
позволить себе такие слова? В сердце Никодима пробудилась надежда, которую ему было 
трудно отбросить. Может ли этот человек быть Мессией? Никодим всё ещё был во власти 
вопросов и сомнений. Он не мог заставить себя следовать за Иисусом открыто, хотя жаждал 
найти ответы на свои вопросы. Поэтому Никодим пошел к Иисусу ночью: «Равви! мы знаем, 
что Ты учитель, пришедший от Бога; ибо таких чудес, какие Ты творишь, никто не может 
творить, если не будет с ним Бог.» (Ин 3:2). 

То же самое происходит и с другими людьми в Писании: подобным образом, богатый юноша 
подошёл однажды к Иисусу и спросил: «Учитель благий! что сделать мне доброго, чтобы 
иметь жизнь вечную?» (Мф 19:16) Он был неудовлетворен своей жизнью. Сердце его не знало 
покоя. Он чувствовал, что способен на большее. Иисус ответил, что юноша ищет не напрасно: 
«одного тебе недостает ...» (Мк 10:21) Мы также можем вспомнить пример апостолов, Андрея 
и Иоанна. Когда Иисус увидел их идущими за Ним, Он спросил: «Что вам надобно?» (Ин 1:38). 
Все эти люди — «искатели». Они ищут чудесного поворота событий, который изменит их 
жизнь и превратит её в приключение. Их сердце открыто и жаждет большего, оно наполнено 
мечтами и стремлениями. Оно неспокойно. 

Однажды молодой человек спросил святого Хосемарию, как он почувствовал своё призвание 
к Делу. Св. Хосемария ответил: «Это не дело чувств, сын мой, хотя мы и чувствуем, когда Бог 



призывает нас. Сердцу неуютно.... Ты несчастлив сам с собой!»4. Чаще всего, поиск 
собственного призвания начинается с этого беспокойства в сердце. 

Присутствие любви 
Что конкретно означает это беспокойство? Откуда оно берётся? Вспоминая сцену с юношей, 
который подошел к Господу, св. Марк говорит, что Иисус, взглянув на него, полюбил его (Мк. 
10:21). То же самое Он делает и с нами. Некоторым образом, мы ощущаем в своей душе 
присутствие особой любви, избирающей нас для уникальной миссии. Бог поселяется в нашем 
сердце и ищет личной встречи, общения. Но эта встреча происходит не сразу и отсюда наше 
беспокойство. 

Любовь Бога может по-разному проявлять свое присутствие в человеческой душе: мы желаем 
большей близости с Богом; Бог жаждет новых душ и мы стремимся утолить Его жажду 
посредством собственной жизни; мы хотим созидать Церковь—Божью семью в мире; 
стараемся, чтобы наши таланты приносили пользу; мечтаем облегчить страдания во всем 
мире; осознаем обилие даров, которые мы получили: « Почему я получил так много даров, а 
другие так мало?» 

Божий призыв также может проявляться и в случайных событиях, которые волнуют наше 
сердце и оставляют в нём след. Размышляя о своей жизни, св. Хосемария сказал: «Наш Господь 
готовил меня, невзирая на меня самого, используя совершенно безобидные вещи, чтобы 
поселить божественное беспокойство в моей душе. Так я научился понимать эту любовь, — 
такую человеческую и такую божественную, — которая тронула св. Терезу Младенца Иисуса, 
когда, перелистывая книгу, она вдруг наткнулась на изображение пронзённых рук Искупителя. 
Такие вещи случались и со мной — они волновали меня и побуждали к ежедневному 
причащению, очищению, исповеди и покаянию»5 

Это любящее присутствие Бога может открываться через других людей или примеры из 
Евангелия, которые оставляют божественный отпечаток в нашей душе. И хотя, Бог может 
призвать нас и через неожиданное событие или встречу, которые полностью изменят нашу 
жизнь, обычно это происходит, когда мы ведем свой обычный, привычный образ жизни. В 
конечном счёте, слова из Священного Писания могут запечатлеться в нашем сердце и оставить 
то неповторимое благоухание, которое будет длиться всю жизнь. Например, так, как это 
случилось со св. Терезой из Калькутты: она услышала крик Иисуса на кресте: Жажду (Ин 
19:28); или со св. Франциском Ксаверием, чья жизнь изменилась после вопроса Иисуса: какая 
польза человеку, если он приобретет весь мир, а душе своей повредит? (Мф. 16:26). 

Но, пожалуй, самым распространенным симптомом в этом беспокойстве сердца является то, 
что можно назвать «болезненным призывом». Как сказал Павел IV, Божий призыв приходит к 
нам, как «глас, который и тревожит, и успокаивает одновременно, голос мягкий и властный, 
настойчивый и, в то же время, любящий»6. Голос привлекает и отпугивает; побуждает нас 
броситься в объятия божественной любви и одновременно пугает риском потерять свободу. 
«Мы сопротивляемся тому, чтобы сказать Богу «да», мы хотим этого и, в то же время, не 
хотим»7. 

Соединять точки в молитве 
Никодим приходит к Иисусу, подгоняемый своим беспокойством. Притягательный образ 
Господа уже проник в его сердце; он уже полюбил Его, но ему необходима беседа с Иисусом. 
В последующем диалоге Учитель открывает перед Никодимом новые горизонты: истинно, 
истинно говорю тебе, если кто не родится свыше, не может увидеть Царствия Божия. 
Иисус призывает его к новой жизни, к новому началу: родится от воды и Духа (Ин 3:5). 
Никодим не в состоянии понять слова нашего Господа, и он спрашивает прямо: как это может 
быть? (Ин 3:9). В этой встрече, лицом к лицу, он начинает понимать, кто он для Иисуса и кто 
Иисус для него. 



Для того, чтобы беспокойство в сердце человека раскрыло свое подлинное значение, нужно 
это беспокойство «прочитать» и рассмотреть в молитве — нашем диалоге с Богом. «Почему 
это происходит со мной сейчас, Господи? Что Ты пытаешься мне сказать? Откуда в моём 
сердце эти желания и стремления? Почему мне так неспокойно, а люди вокруг меня ничего 
подобного не чувствуют? Почему Ты так сильно меня любишь? Как я могу послужить Тебе 
теми дарами, которые Ты дал мне?» Только постоянное бодрствование в молитве позволит нам 
верно истолковать любящую заботу Бога — Его Провидение — в событиях нашей жизни, в 
людях, которых мы знаем, и даже в том, как сформировалась наша личность, с ее интересами 
и способностями. Как будто бы Бог на протяжении всего нашего жизненного пути «ставил 
точки», которые только сейчас, соединившись в нашей молитве, сформировали отчетливый 
рисунок. 

На этот счёт Бенедикт XVI сказал: «секрет призвания лежит во взаимоотношениях с Богом, в 
молитве, которая развивается во внутренней тишине, в способности слушать и слышать, что 
Бог близко. Это относится и ко времени до решения, то есть, времени принятия решения и 
начала пути, и ко времени после, если человек хочет остаться верным и продолжать упорно 
идти этим путём»8. Следовательно, для того, кто пытается определить свое призвание, первая 
и наиболее важная задача — это приблизиться к Иисусу в молитве, и научиться видеть свою 
жизнь Его глазами. Возможно, тогда этот человек испытает то же самое, что случилось со 
слепым, чьи глаза Иисус помазал брением. Сначала его взор был затуманен и люди выглядели 
для него как ходячие деревья. Но он позволил нашему Господу продолжить врачевание, и, в 
конце концов, стал видеть всё ясно. (ср. Мк 8:22-25). 

«Детонатор» 
Спустя два года после ночной встречи Иисуса и Никодима, произошло событие, которое 
заставило Никодима принять решение и показать себя открытым последователем нашего 
Господа. Подстрекаемый первосвященниками и фарисеями, Пилат отдал приказ распять 
Иисуса из Назарета. Иосиф Аримафейский добился разрешения забрать тело Иисуса для 
погребения. Апостол Иоанн рассказывает: «Пришел также и Никодим, - приходивший прежде 
к Иисусу ночью» (Ин 19:39). Крест нашего Господа, бегство Его учеников и, возможно, пример 
верности Иосифа Аримафейского, — все это бросает вызов лично Никодиму и вынуждает его 
принять решение: «Другие это делают, а что я сделаю для Иисуса?» 

Детонатор - часть взрывного устройства, содержащая заряд, более чувствительный к внешним 
воздействиям, чем взрывчатое вещество основного заряда. В истории поиска призвания 
существует событие, которое является «детонатором» для того заряда беспокойства, который 
накапливается в нашем сердце, раскрывая его значение и указывая путь, а также сообщая 
импульс, чтобы следовать ему. Не важно, что это за событие; эмоциональный заряд может быть 
как сильным, так или слабым. Главным здесь, как и в ситуации с нашим беспокойством, 
является то, что это событие должно быть прочитано и истолковано в молитве. 

Детонатором может оказаться божественное движение в душе или неожиданная встреча со 
сверхъестественной реальностью, подобная той, что произошла с Папой Франциском, когда 
ему было 17 лет. Это случилось в сентябре, он собирался встретиться со своими друзьями и 
хорошо провести время. По пути он решил ненадолго зайти в местную церковь. Там он увидел 
священника, который был ему незнаком, но его сосредоточение в молитве впечатлило 
молодого человека настолько, что он решил исповедаться у этого священника. «Во время 
исповеди со мной произошло что-то странное. Я не знаю что это было, но это изменило мою 
жизнь; я бы сказал, что «был застигнут врасплох». Это было неожиданностью, чудом встречи; 
я понял, что меня ждали. С того момента, для меня Бог — это тот, кто «действует первым». 
Мы ищем Его, но Он первый взыскивает нас»9. 

Иногда детонатором может стать пример близкого друга: «мой друг отдал себя Богу, а что 
собираюсь делать я?» Или это может быть сердечное приглашение от нашего друга пойти 



вместе по определённому пути: «Пойди и посмотри», как настоятельно посоветовал Филипп 
Нафанаилу (Ин 1:46). Детонатором может стать и совсем заурядное событие, но исполненное 
значения для того, чьё сердце не спокойно. Иногда Бог пользуется мелочами, чтобы 
взволновать нашу душу— как в случае со св. Хосемарией, когда после обильного снегопада, 
любовь Божья пришла искать его. 

Во многих случаях, однако бывает и наоборот — вместо внезапного «взрыва», распознавание 
призвания происходит как медленное созревание веры и любви через молитву. Шаг за шагом, 
почти не осознавая этого, с помощью божественного света, человек достигает нравственной 
уверенности в своем призвании и, получив импульс благодати, принимает решение. 
Блаженный Джон Генри Ньюман, вспоминая процесс своего обращения, писал о своих 
растущих сомнениях в истинности Англиканской веры: «Уверенность, конечно, это точка 
опоры, но сомнение представляет собой продвижение; я тогда не достиг ещё уверенности. 
Уверенность — это рефлекс: я знаю, что я знаю. Я думаю, у меня такого знания не было, до 
самого времени моего принятия в Католическую Церковь...... Кто может определить тот 
момент, когда чаши весов нашего мнения начинают колебаться, и то, что было «скорее 
вероятным» в отношении какого-либо убеждения, становится вполне определённым 
сомнением»10. Постепенно созревающее решение отдать себя, которое происходит шаг за 
шагом, без внезапного «шока», в реальности обычно оказывается более верным, чем то, 
которое было спровоцировано внешним событием или яркой вспышкой, способной ослепить 
или смутить нас. 

В любом случае, когда наступает «переломный момент» нашей жизни, мы не только начинаем 
отчетливо видеть свой путь, но и чувствуем волевое побуждение пойти по нему. Как писал св. 
Хосемария: «Если вы спросите меня как ощущается божественный призыв, как его можно 
осознать, я скажу, что это новый взгляд на жизнь. Как-будто кто-то зажёг внутри вас свет, это 
таинственный импульс»11. Призыв — это и свет, и импульс. Разум, озаренный светом свыше и 
просвещённый верой необходим чтобы «прочитать» нашу жизнь; движение сердца, 
вдохновленное Божьей любовью− чтобы охотно ответить на приглашение Господа, даже если 
речь идет о «болезненном обращении», нередко сопровождающем Его заботу. Таким образом, 
каждый человек должен просить не только «света, чтобы увидеть свой путь, но также и силы, 
чтобы желать соединиться с Божьей волей»12. 

Помощь духовного руководства 
Мы не знаем, советовался ли Никодим с другими учениками до или после встречи с Иисусом. 
Возможно, состоялся разговор с Иосифом Аримафейским, который и побудил Никодима 
следовать за Иисусом открыто, не боясь других фарисеев. Если это действительно было так, 
то именно Иосиф привёл Никодима к этой решающей встрече с Иисусом. Именно для этого 
существует духовное сопровождение и руководство: оно дает возможность полагаться на 
советы человека, который находится рядом с нами — человека, который пытается жить в 
гармонии с Богом и при этом любит и хорошо знает нас. 

Правда, что призвание — это нечто между Богом и мной. Никто не сможет распознать мое 
призвание, кроме меня. Никто не может решать за меня. Бог обращается ко мне, приглашает 
меня, даем мне свободу, чтобы ответить, и свою благодать, чтобы последовать за Ним. И тем 
не менее, в процессе распознавания и принятия решения, огромную помощь может оказать 
опытный проводник — среди всего прочего, в том, того чтобы убедиться, что я располагаю 
необходимыми объективными качествами, которые требуются для следования по выбранному 
пути и гарантировать чистоту намерений в моём решении отдать себя Богу. Кроме того, как 
говорит Катехизис, хороший духовный руководитель может стать для нас учителем молитвы13: 
человеком, который поможет нам «прочитать» и истолковать в молитве движения нашего 
сердца и события нашей жизни. То есть, помочь прояснить наше призвание. В итоге, этот 
человек, возможно, однажды скажет нам, как Апостол Иоанн Апостолу Петру: «Это Господь!» 
(Ин 21:7) 



В любом случае, как распознавание, так и окончательное решение — это, в значительной 
степени, личный путь. Бог оставляет нам свободу. Даже после того, как сработал «детонатор». 
Потому что, даже если первый шаг уже сделан, сомнения могут вернуться. Бог никогда не 
перестаёт сопровождать нас, но Он соблюдает определённую дистанцию. Совершенно 
очевидно, что Он сделал всё, и продолжит делать, но сейчас Он хочет, чтобы мы сделали 
решающий шаг в абсолютной свободе − свободе любви. Ему не нужны рабы, Ему нужны дети. 
И поэтому Он тактично держится на расстоянии, не принуждая нашу совесть, можно сказать, 
став «наблюдателем». Он наблюдает за нами, терпеливо и со смирением ожидая нашего 
решения. 

«И вот, зачнешь во чреве, и родишь Сына» (Лк 1:31). После слов Архангела Гавриила 
наступили мгновения тишины, когда весь мир словно задержал дыхание. Божественное 
послание было доставлено. Многие годы голос Бога мягко звучал в сердце Девы Марии. Но 
сейчас Бог замолчал. И Он ждёт. Всё зависит от свободного ответа молодой девушки из 
Назарета. «Се, Раба Господня; да будет Мне по слову твоему.» (Лк 1:38) Годы спустя, у 
подножия Креста, Мария примет из рук Никодима тело своего Сына. Как же тронут был этот 
новый ученик, видя, как посреди такого огромного горя, Мать Иисуса вновь с любовью 
принимает Божью волю: «да будет Мне по слову твоему.» И как не отдать всё за любовь, что 
так велика? 

Хосе Брахе 
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5. Когда играет музыка 
Призвание к Опус Деи 
Когда Иисус говорил о Царствии Божием, Он знал, что это нечто совершенно не похожее на 
то, что могли бы представить те, кто слушал Его – совершенно не похожее даже на то, что 
могли бы себе представить мы сегодня. Поэтому, вместо того чтобы давать определение, Иисус 
использовал притчи: истории и образы, которые приглашают нас глубже погрузиться в эту 
тайну. Например, когда Он сравнивает Царствие Божие с горчичным зерном, «которое, когда 
сеется в землю, есть меньше всех семян на земле; а когда посеяно, всходит и становится 
больше всех злаков, и пускает большие ветви, так что под тенью его могут укрываться птицы 
небесные» (Мк 4:31-31). Это маленькое зернышко, которое исчезает под землей и бывает 
забыто, но никогда не перестает расти, в то время как мир продолжает жить своей обычной 
жизнью. Оно растет даже ночью, когда никто не заботится о нем и не обращает на него 
никакого внимания. 

В октябре 1928 года Бог призвал Св. Хосемарию найти в своей душе семя, которое только Он 
мог поместить туда: маленькое зернышко, предназначенное для того, чтобы прорасти в 
огромном поле Церкви. Заметка, сделанная несколько месяцев спустя, описывает «ДНК» этого 
семени: «Простые христиане. Тесто поднимается. Наше – значит обычное, естественное. 
Средства: повседневная работа. Все святые! Молчаливая самоотдача»1. С того дня, когда Бог 
вручил ему миссию заботиться об этом семечке, единственным делом для Святого Хосемарии 
стало увидеть, как это станет реальностью. И то, что тогда было лишь обещанием, надеждой, 
сегодня стало зеленеющим деревом, дающим тень для многих душ и прекрасное благоухание 
для многих жизней. 

Желание быть святым – это нормально 
Папа Франциск говорит нам: «каждый святой – это послание, которое Святой Дух берет из 
богатств Иисуса Христа и дарит Его народу»2. Святой Хосемария получил послание, которое 
он воплотил в своей жизни. Он сам стал посланием, и его жизнь и его слова стали вызовом для 
многих людей: «Да не будет жизнь твоя бесплодной и бесполезной! – Оставь свой знак. – Озари 
все вокруг светом твоей веры и твоей любви… Зажги земные пути Христовым пламенем, 
которое ты носишь в сердце своем»3.  

Он нес в себе это пламя, и это быстро понял первый рукоположенный священник Опус Деи− 
Хосе Луис Мускис. Когда он впервые беседовал со Святым Хосемарией, он услышал кое-что, 
чего, возможно, никогда не слышал раньше: возможность быть апостолом в своей работе. 
Святой Хосемария тут же добавил: «Единственная настоящая любовь — это Любовь Божья; 
все остальные – маленькие любови». Эти слова глубоко потрясли Хосе: «Было видно, что это 
идет из глубины его души, души, пребывающей в любви с Богом. Все мои беспокойные мысли 
тут же рассеялись»4.  

На Мессе благодарения в честь беатификации этой влюбленной в Бога души Кардинал 
Ратцингер сказал с присущими ему простотой и глубиной: «Значение слова «святой» с 
течением времени претерпело опасные изменения, что ощущается и сегодня. Это заставляет 
нас думать о святых, чьи статуи и картины мы видим у алтарей, как о людях чудесных и 
героических добродетелей, из чего следует, что святость – удел немногих избранных, в числе 
которых нас нет. И мы оставляем святость для небольшого неизвестного числа людей, а сами 
довольствуемся тем, что остаемся такими, как есть». 

«Среди этого духовного бездействия раздался пробуждающий призыв Хосемарии Эскрива, 
который прокричал: «Нет! Святость – это не что-то экстраординарное, а вполне обычное; это 
нечто нормальное для каждого крещеного человека. Святость – это не вид героизма, который 



сложно повторить; более того, она имеет тысячи разных форм и может стать реальностью 
везде, в любом деле. Это нечто нормальное»5. 

Таким образом, желание быть святым естественно для христианина. Святой Хосемария, еще 
будучи молодым священником, написал: «Святые не были какими-то уродами, их жития – не 
истории болезни, которые должны исследовать врачи-агностики. Они были, они остаются 
нормальными людьми, из той же плоти, что и ты. – И они победили»6. Призвание к Опус Деи 
подразумевает осознание «нормальности» святости, желание стать «переводчиком» этого 
послания, этой музыки. «Нотная грамота» для этого послания уже существует: жизнь и учение 
Святого Хосемарии; провозглашение всеобщего призыва к святости II Ватиканского Собора7; в 
учении последних Пап, которые делали акцент на этой мысли8, но, главное, это сами 
Евангелия. Но эта музыка должна быть слышна на каждом углу по всему миру, в бесконечном 
количестве вариаций; это еще должно стать реальностью в отдельных жизнях множества 
христиан. 

Жизнь в тесном общении с Ним 
Вдохновляя Опус Деи, Господь задумал в Своей Церкви тропу, духовно «спроектированную» 
таким образом, чтобы пройти по ней можно было в любых условиях повседневной жизни, 
чтобы она могла стать частью ежедневной работы и обычной жизни самых разных людей. 
«Иногда кажется, что там, у горизонта, встречаются небо и земля. Запомни, что на самом деле 
они встречаются в сердце сына Божия, в твоем сердце»9. Поэтому, хотя призвание к Опус Деи 
и побуждает человека искать лучший мир, оно не призывает подняться над обычными делами 
или начать делать больше, чем человек уже делает. Оно побуждает делать все немного иным 
способом, оставаясь в присутствии Бога во всех своих делах, стремясь все разделить с Ним. 
«Дети мои, наше призвание – идти за Христом. И идти так близко, чтобы мы жили с Ним, как 
жили первые Двенадцать, так близко, чтобы мы отождествляли себя с Ним, жили Его Жизнью, 
пока не придет такой момент (если мы не остановимся), что вслед за Апостолом Павлом мы 
скажем: «Уже не я живу, но живет во мне Христос»»10.  

Один из первых супернумерариев вспоминает о своем удивлении, когда Основатель Дела 
сказал ему: «Бог призывает тебя идти путем созерцания». Для женатого человека с детьми, 
который должен был много работать, чтобы содержать семью, это было «настоящим 
открытием»11. Другому человеку святой Хосемария посоветовал: «Разговаривай с нашим 
Господом; скажи Ему: «Я устал, Господи. Я на пределе своих сил. Господи, все пошло не так. 
Как бы Ты это сделал?»12. Это и есть созерцание в сердце мира: смотреть на реальный мир с 
любовью, не отрывая взгляда от Бога, находясь в непрерывном диалоге с Ним. Святой 
Хосемария выразил этот прекрасный призыв одной сильной фразой: «чем глубже погружены 
мы в мир, тем полнее должны мы принадлежать Богу!»13. И эта близость, эти глубокие 
дружеские отношения с Ним дают начало двум особенностям, которые, хотя и не являются 
эксклюзивными в плане призвания к Делу, имеют очень важное значение для Божественного 
призыва идти по этому пути: это призвание быть апостолами, стремящимися нести Христа 
всюду; а также миссия изменить мир и примирить его с Богом через свою работу. 

Однако, прежде чем мы рассмотрим эти особенности, возникает естественный вопрос. Если, 
как проповедовал на протяжении всей своей жизни святой Хосемария, и как недавно напомнил 
нам Папа, к святости призваны все; если наш Господь дал всем христианам полномочия 
распространять Евангелие, то что же тогда особенного в призвании Опус Деи в качестве ответа 
на призыв найти Бога, находясь в гуще мира? 

Это очень легко объяснить, если мы будем помнить, что различные призвания, которые можно 
найти в христианской жизни, это условия, способы и пути жизни и реализации призвания, 
полученного при крещении. Как раз «призвание к Опус Деи «подхватывает, одобряет, 
направляет» самоотдачу или посвящение себя Господу и другим людям, чего и требует 
христианское призвание; единственный «дополнительный» элемент, это именно сам «путь» – 



это призвание и было реализовано через образование особого института Церкви (Opus Dei), 
который имеет особую духовность и особые средства формации и апостольства»14, и который 
специализируется в служении Богу и людям через работу и обычную повседневную жизнь. 
Или это можно выразить иначе: те, кто открывает и принимает призвание к Опус Деи, решают 
отдать свою жизнь для других (что и является сутью христианской жизни), идя своим особым 
путем за руку с Богом и при поддержке большой семьи. И поэтому они готовы делать все со 
своей стороны, чтобы дать возможность этой харизме подпитывать духовную жизнь, 
просвещать разум и развивать их личность, чтобы они действительно смогли найти Бога в 
своей жизни и поделиться этим прекрасным открытием с другими. 

Божественное откровение, полученное 2 октября 1928 года, и другие, следовавшие за ним, 
показали Святому Хосемарии, что он должен посвятить свою жизнь тому, чтобы помочь 
обычным христианам – мужчинам и женщинам, живущим в миру, занимающимся 
разнообразной деятельностью, - осознать, что все призваны к святости и апостольству. И 
сделать это с помощью организации Opus Dei, состоящей из обычных христиан, которые 
ответили на Божественный призыв сделать это своим идеалом, свидетельствовать собственной 
жизнью об этой чудесной возможности, с помощью благодати воплощая ее в жизнь, несмотря 
на свои ограничения. 

Все, у кого большое сердце 
На пути из Вифании в Иерусалим Иисус проголодался. Он ищет что-то из пищи и 
останавливается у смоковницы. [Мф 21:18] «Он подходит к смоковнице – подходит к тебе и ко 
мне с жаждой спасения душ человеческих. "Sitio!", жажду! [Ин 19, 28.] – вскричал Он с креста. 
Он жаждет нас, нашей любви, наших душ. Он жаждет новых овец для своего стада. Мы 
должны привести их к Нему, чтобы всем вместе идти вслед за Ним по Пути Крестному, 
который есть путь Бессмертия и Небесной славы»15. 

Призвание к Делу подразумевает сильное «заражение» этим голодом и жаждой Бога. Когда 
Святой Хосемария боролся за первую резиденцию для Дела, некоторые люди советовали ему 
не торопиться. Находясь на духовных упражнениях, он записал: «Спешка. Это не спешка. Это 
Иисус подгоняет нас»16. Его, как и Святого Павла, торопила любовь Христа. (ср 2 Кор 5:14). С 
такой же спокойной настойчивостью Бог желает, чтобы мы взывали к сердцу каждого 
мужчины и каждой женщины: «Пойми, кем бы ты ни был, Бог тебя любит!»17. Но делать это 
следует естественно и просто, любя других и позволяя им любить себя, помогая и служа 
окружающим, передавая свои знания и учась у других, разделяя с ними дела, трудности, 
проблемы и тревоги, создавая узы дружбы. Находясь на работе, отдыхе, в магазине – где 
угодно, мы можем быть закваской, солью, светом для мира. 

Бог не призывает к Делу супергероев. Он призывает обычных людей, людей с большим, 
благородным сердцем, в котором найдется место для каждого. В одном из документов первых 
лет Святой Хосемария описал тех, кто может услышать Божий призыв к Делу: «В Деле нет 
места для эгоистичных, трусливых, бестактных, пессимистичных, теплохладных, 
безрассудных, ленивых, неуверенных, поверхностных. Но там найдется место для больных, 
любимцев Господа, а также для всех, у кого большое сердце, даже если их слабости очень 
велики»18. Те, кто чувствует, что Бог призывает их в Опус Деи, могут быть людьми с 
недостатками и различными ограничениями; но у них должны быть высокие идеалы, сильное 
желание любить и воспламенять других Божьей любовью. 

Любить мир так, как любит его Бог 
«Ибо так возлюбил Бог мир, что отдал Сын Своего Единородного, дабы каждый верующий в 
Него не погиб, но имел жизнь вечную» (Ин 3:16). Бог любит мир, который Он сотворил с таким 
«вдохновением». Поэтому мир – не помеха для святости, а, скорее, ее «родной дом». Суть 
послания Опус Деи можно выразить таким утверждением: мы можем быть святыми не вопреки 



жизни в миру, а принимая его достоинства, будучи глубоко погруженными в него. Потому что 
мир, это поразительное сочетание величия и убожества, любви и ненависти, злобы и 
прощения, войны и мира, «с надеждой ожидает откровения сынов Божиих» (Рим. 8:19). 

Когда речь идет о взаимоотношениях человечества и мира, в Книге Бытия используются два 
глагола: «хранить» и «возделывать» (Быт 2:15). Первый глагол несет и смысл исполнения 
заповедей, и указывает нам на нашу ответственность за мир, на тот факт, что мы не можем 
использовать его, как нам заблагорассудится. Второй же глагол, «возделывать», имеет два 
значения: «работать» (обычно с землей), но также может переводиться как «воздавать 
почитание» (в англ. переводе Библии используется слово «cultivate», которое переводится как 
«возделывать (землю)» и так же как «отправлять культ», «почитать»). Через свою работу мы 
не только самореализуемся, но и прославляем Бога, потому что любим мир так, как любит его 
Он. Поэтому освящение работы означает, в конечном счете, стремление сделать мир 
прекраснее, создавая в нем подходящее место для Бога. 

Он Сам пожелал, чтобы мир, который изначально вышел из Его рук Творца хорошим, 
возделывался и сохранялся руками человека, Его творения. На протяжении веков годы, 
проведенные нашим Господом в мастерской в Назарете, рассматривались как полные 
неизвестности, скрытые от глаз. Но в свете духа Дела они становятся «наполненными ярким 
светом, освещающим наши дни и наполняющим их смыслом»19. Поэтому святой Хосемария 
призывал своих сыновей и дочерей часто размышлять над этими скрытыми от нас годами 
работы, которые напоминают нам о «скрытом и безмолвном» росте пшеничного зерна. Так рос 
Иисус – позже он даже сравнит Сам Себя с пшеничным зерном (см. Ин12:24), - в мастерской 
Иосифа и Марии, в мастерской, которая одновременно служила им домом. 

Простая жизнь Святого Семейства напоминает нам, что работа, которая в глазах мира может 
казаться маленькой и неважной, в глазах Бога имеет безмерную ценность, потому что любовь 
и забота, вложенные в нее, обязательно принесут плод. Поэтому «освящение работы не 
означает делать нечто святое во время работы, а именно сделать святой саму 
работу»20. Так, «работа, по-человечески хорошо сделанная, становится «целебным 
бальзамом» для человеческих глаз, так что они смогут увидеть Бога в любых обстоятельствах 
и проявлениях жизни. Более того, это происходит прямо в наше время, когда материализм 
стремится превратить работу в грязь, ослепляющую людей и отвращающую их от поиска 
Бога»21.  

Чтобы принести плод, зерно должно скрыться в земле, исчезнуть. Именно так видел свою 
собственную жизнь Святой Хосемария: «моя роль – спрятаться, исчезнуть, чтобы виден был 
только свет Христа»22. И Бог хочет, чтобы так же видели свою жизнь мужчины и женщины, 
которых Он призывает к Делу. Мы должны быть похожи на первых христиан: нормальных, 
обычных людей, которые делали что-то не для того, чтобы снискать славу, но чтобы принести 
другим свет Бога. Люди, которые, прежде всего, «жили в единстве со Христом и рассказали о 
Нем другим… сеятели мира и радости, мира и радости, которые принес нам Иисус»23. 
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6. Душу свою за друзей своих. Целибат: заполнить мир 
Любовью Божией.  
Призвание к целибату 
Первая глава книги Бытия повествует о создании мужчины и женщины: «И сотворил Бог 
человека по образу Своему, по образу Божию сотворил его; мужчину и женщину сотворил их» 
(Быт 1:27). Мужчины и женщины сотворены одновременно и обладают одним и тем же 
достоинством живого образа Божия. Вторая глава книги Бытия повествует о том же (Быт 2:7-
25), но уже как будто в замедленной съемке: вначале Бог создаёт мужа и помещает его в 
Эдемском саду. Мир отражает красоту во всем: небо, морские воды, реки, горы, деревья всех 
видов. Удивительной красоты пейзаж, посреди которого Адам все же чувствует себя одиноким. 

Чтобы избавить Адама от чувства одиночества, Господь населяет Рай всевозможными видами 
живых существ: птицы небесные, рыбы морские, звери полевые... Но кажется, что и этого 
недостаточно. Тогда Бог решает дать ему «помощника, соответственного ему» (Быт 2, 18), 
берет ребро мужа и создаёт жену. И вот, Адам наконец смотрит в глаза, подобные его 
собственным. «Вот, это кость от костей моих и плоть от плоти моей» (Быт 2:23)! Встреча не 
просто радует Адама, но прежде всего открывает ему собственную личность, по-новому 
открывая его же сущность. Человеку недоставало чего-то, что мог дать ему лишь другой, некто 
похожий на него.  

«Нехорошо человеку быть одному» 
Первые главы книги Бытия — это не просто теоретическое размышление на тему 
фундаментальных истин о человеке, а повествование, насыщенное множеством значимых 
символов. Одиночество Адама, например, имеет глубокое антропологическое значение. 
Святой Иоанн Павел II говорил, что человеку присуще некое «первоначальное одиночество», 
с которым рано или поздно каждому из нас придется столкнуться1. Когда Бог говорит 
«нехорошо человеку быть одному» (Быт 2:18), имеется в виду, что как мужчине, так и 
женщине2, необходим выход из этого одиночества; путь, чтобы вместе идти к недостающей им 
полноте. Таким путем является брачный союз.  

Когда столетия спустя Иисус напоминает фарисеям о том, как «было в начале», Он имеет в 
виду как раз этот отрывок из Библии (ср. Мф 12:1-12). Христианский брак — это Божественное 
призвание, приглашающее мужчину и женщину идти к Богу рука об руку; идти не просто 
вместе, но и друг через друга. В браке супруги являются друг для друга незаменимым путем к 
Богу; путем, в котором тела становятся местом единения и любовной самоотдачи, материей и 
пространством освящения. Супружеская любовь представляет собой телесную и духовную 
близость, облагораживающую и преображающую человеческую любовь. Благодать Таинства 
брака придаёт ей духовное, сверхъестественное измерение. 

Любовь мужчины и женщины устремлена далеко за пределы самой себя. Истинная любовь 
всегда являет собой путь к Богу, а не самоцель. Цель же любви — всё та же полнота, которая 
находится исключительно в Боге. Неудивительно, что иногда кто-нибудь из супругов чувствует 
то самое первоначальное одиночество. Тем не менее, такое чувство вовсе не означает, как 
иногда кажется, что любовь закончилась и пора начать «новую историю», потому что и этой 
«новой истории» никогда не будет недостаточно. Чувство первоначального одиночества лишь 
означает, что сердце человека испытывает жажду, которую может утолить только бесконечная 
любовь Божия. 



Дух того, кто никогда не одинок 
В том же разговоре о браке, напомнив учение книги Бытия, Иисус не останавливается. 
Взаимная самоотдача мужчины и женщины — прекрасный, однако не единственный из 
возможных путей к Богу. Господь говорит и о тех, кто, получив особый дар, отказываются от 
брака «ради Царства Небесного» (Мф 19:12). Иисус и сам прошел этот путь; путь целибата. 
Жизнь Христа не нуждалась в посреднике: «Я и Отец — одно» (Ин 10:30), «Я в Отце и Отец 
во Мне» (Ин 14:11). Иисус не только прошел этот путь, но и Сам стал Путем, чтобы остальные 
могли любить образом, который «имеет смысл только в Боге»3.  

История Церкви знает множество людей, решивших отождествить себя со Христом в 
безбрачии, как в чем-то особенно присущем Иисусу, самой сути Его жизни, хотя и не открытого 
всем христианам. С первых веков те, кто откликался на призвание к целибату, никогда не 
презирали супружества. Возможно, брак привлекал их не меньше, чем путь, который они в 
конце концов избрали. Однако как раз воспринимая супружескую жизнь как нечто прекрасное, 
они смогли с радостью отдать её Богу. «Только среди тех, кто понимает и глубоко ценит земную 
любовь — пишет св. Хосемария — может возникнуть то другое, загадочное понимание слов 
Иисуса (ср. Мф 19:11) о Божественном даре, который побуждает человека отдать Господу душу 
и тело, безраздельно, без посредничества земной любви, предложить Ему сердце»4. 
Призванным к целибату Бог открывает источник и цель любой настоящей любви. В таких 
людях особым образом действует Любовь, что наполняет сердце Иисуса и изливается в Его 
Церкви.  

Целибат — путь, отражающий любовь Того, кто всегда первым делает шаг нам навстречу (ср. 
1 Ин 4:19). Может показаться, что люди, живущие в безбрачии, ограничивают свою свободу. В 
действительности же, предлагая Богу возможность создания семьи, они по-настоящему 
умножают свою свободу: отдавая себя в руки Божии, будучи готовыми отдать ради Него 
«домы, или братьев, или сестёр, или отца, или мать, или жену, или детей, или земли» (Мф 
19:29), они становятся «свободными для любви»5. Точно так же, как в браке, такие люди 
должны хранить своё сердце, чтобы любовь, которую они несут внутри, не уводило прочь от 
Бога, и чтобы делиться этой любовью с другими. В случае целибата самоотдача не 
сосредотачивается не на личности супруга, а на Христе, который посылает людей, живущих в 
целибате, по всему миру, чтобы передать «биение Его любящего Сердца»6 конкретным, 
окружающим нас людям.  

Такова была и жизнь Иисуса. Он не чувствовал себя одиноким, зная, что его Отец всегда с 
Ним: «Отче! благодарю Тебя, что Ты услышал Меня. Я и знал, что Ты всегда услышишь Меня 
(Ин 11:41-42)». В нашем же случае всё ещё есть риск одиночества, однако, когда Христос по-
настоящему заполняет сердце человека, он перестаёт быть одиноким. Поэтому св. Хосемария 
говорил, что Бог дал ему «дух того, кто никогда не одинок, ни по-человечески, ни в 
сверхъестественном смысле»7. Между строк читается пережитый им опыт: «Сердце 
человеческое обладает огромной способностью к расширению. Любящее сердце возрастает в 
непрерывном крещендо любви, преодолевающей всякие барьеры. Если любишь Господа, не 
найдется ни одного создания, которое не нашло бы места в твоем сердце»8. 

Сердце апостола Иоанна  
На Тайной Вечери, за несколько часов до смерти, Иисус открывает сердце апостолам, говоря: 
«Нет больше той любви, как если кто положит душу свою за друзей своих» (Ин 15:13). В 
словах Христа не только любовь, но и призыв: «но Я назвал вас друзьями» (Ин 15:15). 
Апостолы, да и все мы, получили не только Его любовь «до конца» (Ин 13:1), но и особую 
дружбу. «Друг» предлагает ученикам последовать его примеру9: отдать свою жизнь за своих 
друзей. Конечно, такой призыв содержит любое христианское призвание, однако особым 
образом он звучит в сердцах тех, кто последовал за Христом, оставив всё.  



Крест — наивысшее проявление Любви. На величественной картине, рядом с Марией и 
святыми женщинами, отчетливо виднеется фигура апостола Иоанна. «В час испытания бежали 
все — кроме Иоанна, который любил Его воистину. Только этот юноша, младший из апостолов, 
остался у Креста. Остальные не знали той любви, которая сильнее смерти [См. Гал 2:9]»10. На 
самой заре юношества любовь к Иисусу взволновала сердце Иоанна. Он навсегда сохранил 
воспоминание о первой встрече с Господом: «Иоанн поймал взгляд Христа, последовал за Ним 
и спросил: Учитель, где живешь? Он пошел с Ним и пробыл с Учителем весь день. Спустя 
годы Иоанн рассказывает о той встрече обезоруживающе откровенно, как подросток, 
изливающий душу в своём дневнике: hora autem erat quasi decima... Он помнит всё, вплоть до 
часа, когда Христос посмотрел на него и привлёк к Себе, когда он не воспротивился Христу и 
влюбился в Него...»11. 

Иисус, должно быть, был очень тронут, видя подле Креста молодого ученика, который «на 
вечери приклонился к груди Его» (Ин 21:20). Даже встреча с Матерью, возможно, не была для 
него столь неожиданной, ведь так или иначе она всегда была рядом. Мать всегда поддерживает 
своё дитя. И все же, рядом с Матерью Иисус обнаруживает друга, Иоанна. В час мучений их 
глаза встречаются. Как сильно, должно быть, возрадовалось сердце Господа! Именно тогда, 
как повествует нам Евангелие, завидев Иоанна рядом с Марией, Господь раскрывает ему тайну 
их исключительных взаимоотношений. «Иисус, увидев Матерь и ученика, тут стоящего, 
которого любил, говорит Матери Своей: Жено! се, сын Твой. Потом говорит ученику: се, 
Матерь твоя! И с этого времени ученик сей взял Её к себе» (Ин 19:26-27). 

Спустя годы Иоанн, напишет: «Будем любить Его, потому что Он прежде возлюбил нас» 
(1 Ин 4:19). Иоанн знал как сильно Иисус любит его, и это знание придавало новый смысл его 
жизни: нести ту же любовь всему миру. Блаженный Джон Генри Ньюман говорил, что «Иоанну 
выпала невообразимая честь быть другом Христа. Потому апостол и научился любить других; 
сначала любовь Иоанна была сосредоточена на одном, а затем смогла расшириться. Кроме 
того, после Его ухода он принял на себя важную и отрадную заботу о Матери нашего Господа, 
Пресвятой Деве. Где, если не здесь берет начало тайный источник его особой любви к братьям? 
Чем, если не воплощением и образцом (насколько это вообще возможно для человека) 
глубокой, созерцательной, пылкой, безмятежной, безграничной любви мог стать тот, кого 
Спаситель одарил Своей любовью, поручив миссию сына Своей Матери?12  

Пробуждение сердец 
Решение полностью отдать своё сердце Богу — это не просто результат личного выбора, а дар; 
дар целибата. Целибат определяется вовсе не отказом, а любовью, что рождается в настоящем 
открытии: «Разве ты не откажешься от любви ради Любви?»13. Сердце угадывает безусловную, 
ожидающую его Любовь, и хочет отдаться Ей с той же исключительной безусловностью. Не 
только испытать Любовь, но и передать всем остальным, подобно любимому ученику Христа, 
который не только наслаждался любовью Учителя, но и стремился распространить её по всему 
миру. Апостол Иоанн видит в таком стремление естественное следствие любви Иисуса: 
«Возлюбленные! если так возлюбил нас Бог, то и мы должны любить друг друга» (1 Ин 4:11). 

Иногда безбрачие понимают в терминах тайм-менеджмента, как будто полная самоотдача 
объясняется вопросами эффективности, а дела апостольства служат оправданием от прочих 
обязательств. Подобный взгляд довольно примитивен. Целибат возникает не из практических 
соображений доступности для евангелизации, а из призыва Христа, призыва жить особым 
образом, сообразно жизни Его сердца: любить как Христос, прощать как Христос, работать 
как Христос; более того, быть для всех самим Христом — ipse Christus. Потому то «чисто 
прагматических причин, разговоров про необремененность, недостаточно. Необремененность 
легко превращается в вид эгоизма, который, избегая жертвы и дискомфорта, необходимых для 
принятия и поддержки друг друга в браке, может привести к духовному обеднению или 
очерствению сердца»14. 



Целибат — это не уединение в высокой башне, а призыв к сопровождению, к пробуждению 
сердец. Сколько в мире людей, которые чувствуют себя ни на что не годными, считают, что их 
жизнь не имеет никакой ценности, и иногда ведут себя странно, просто потому что в глубине 
души им нужно хоть немножко любви! Принимающий дар целибата, знает, что живет в этом 
мире, чтобы быть близким для каждого, и чтобы каждому открыть любовь Божью: напомнить 
каждому о его бесконечной ценности. Таким образом, сердце человека, живущего в целибате, 
так же плодотворно и искупительно как сердце Иисуса. В каждом такое сердце стремится 
открыть то же добро, что и Господь открывает в прибегающих к Нему. Христос видит перед 
собой не грешника, не прокаженного, не презренного мытаря... а удивительное существо, 
любимое Богом, избранное Богом, имеющее великую ценность. 

Хотя тот, кто живет в безбрачии, биологически и не является отцом, он становится способен 
на истинное отцовство. Он отец — или мать — множества детей, потому что «отцовство — это 
дар жизни другим»15. Он знает, что находится в этом мире, чтобы заботиться о других, 
показывая им примером своей жизни, что только Бог может утолить жажду их сердце. «Наш 
мир (...), в котором Бог в лучшем случае видится как гипотеза, а не конкретная реальность, 
нуждается в том, чтобы положиться на Бога самым конкретным и радикальным образом. Мир 
нуждается в свидетельстве, которое дают Богу те, кто решил сделать Его основой собственной 
жизни. Именно поэтому в современном мире целибат особенно важен, пусть сейчас его 
соблюдение постоянно и находится под угрозой и ставится под сомнение»16. 

Ежедневный рост 
Божественный дар безбрачия — это вовсе не заклинание, которое сразу и навсегда 
преображает реальность. Скорее, Бог дарует его как семя, которое со временем, в хорошей 
почве, должно произрасти. Безбрачие, как и любое другое призвание, — это и дар, и задача. 
Это путешествие. Поэтому недостаточно принять решение не вступать в брак ради Царства 
Небесного, ожидая автоматического преображения сердца. Нужно постоянно вырывать 
сорняки, не забывая о насекомых и вредителях. Божественная благодать всегда действует в 
природе, не отрицая и не вытесняя ее. Другими словами, Бог рассчитывает на нашу свободу и 
нашу личную историю. И именно там, в почве грязи и благодати, тихо расцветает прекрасный 
дар девственного сердца. Расцветает... или загнивает. 

Подобно младшему сыну из притчи, даже те, кто призван к большей близости с Богом, могут 
однажды почувствовать себя измученными, опустошенными. Тот юноша решил уйти в 
дальнюю страну (ср. Лк 15:13), потому что ощущал внутреннюю пустоту, находясь в отчем 
доме. Блудному сыну потребовалось коснуться дна, чтобы наконец открыть глаза и осознать 
рабство, в которое он попал. Интересно, что, согласно евангельскому тексту, причина его 
возвращения была совсем не духовной: он был голоден, изнывал телесно. Блудный сын скучал 
по хлебу насущному в доме отца. Когда он наконец вернулся, отец уже ждал его и, побежав 
навстречу, «пал ему на шею и целовал его» (Лк 15:20). Сын уже было готовился к упрекам (ср. 
Лк 15:18-19), а вместо этого попадает в объятия, полные жизни. Он вновь обнаруживает — 
возможно, отчетливее, чем когда-либо — свою истинную сущность: он сын доброго Отца. 

Порой куда более коварную форму может принимать скука: бывает, что, даже оставаясь в доме 
отчем, человек чувствует себя скорее слугой, чем сыном, как старший брат из притчи, который 
«жил дома, но не был свободен, потому что сердце его было вне дома»17. Смотря на Отца и Его 
любовь к нам, мы в обоих случаях оставляем свои печали. Бог утоляет голод души хлебом 
Евхаристии, в котором мы находим Того, Кто стал одним из нас, чтобы мы могли любить Его 
как Друга. В Евхаристии мы можем насытиться и тем самым сохранить сердца, что пылают 
«сильной, как смерть» (Песн 8:6) любовью. 

Иоанн стоял у Креста Иисуса и был при Вознесении, «в тот день, когда кажущееся прощание 
на самом деле стало началом новой близости»18. Учитель должен был физически отдалиться 
от своих учеников, которых Он возлюбил до конца, чтобы любить их и каждого, кто будет 



верить в Него, еще сильнее. В этом и заключается секрет целибата: оставить земную любовь, 
чтобы наполнить светом Его Любви весь мир.  

Карлос Вильяр 
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7. Призвание к браку 
Почти сто лет тому назад святой Хосемария начал проповедовать призвание к браку. Тогда 
само это словосочетание приводило многих в недоумение и вызывало едва ли не насмешку— 
призвание к браку казалось чем-то вроде бескрылой птицы или квадратного колеса. «Когда я 
говорю, что у тебя призвание к супружеству — ты смеешься. И все же это — призвание. Твое 
призвание»1. В понятиях того времени, кое-где сохранившихся и по сей день, «иметь 
призвание» означало отказаться от того, что считалось обычной, нормальной жизнью, ради 
служения Богу и Церкви. Для большинства людей нормально иметь семью, детей, дом, работу, 
счета, покупки, стиральную машину, запасы еды в холодильнике… Этот список, 
разнообразный и слегка хаотичный, как сама жизнь, не только прекрасно сочетается с 
«квадратным колесом» призвания к браку, но и обретает в нем новый, более высокий смысл. 
Взгляд на брак как на настоящее «призвание от Бога»2 прямо проистекает из убеждения, что 
Бог благословляет нормальность семейной жизни и желает пребывать в ней. «Но Ты, Святый, 
живешь среди славословий Израиля», − говорится в Псалме, словами которого молился Иисус 
на Кресте (Пс. 22:4) Бог, Святый, желает обитать в гуще самой обыкновенной семейной жизни. 
Эта жизнь, через изливаемую в ней нежность, призвана становиться хвалой Ему, становиться 
«небесами», несмотря на все неизбежные недостатки, свойственные нашему временному 
прибежищу — земной жизни. 

Да будет дорога твоя доброй 
Молодой человек сперва рассмеялся, когда услышал слова «призвание к браку», а потом 
задумался. И получил конкретный совет: «Препоручи себя Архангелу Рафаилу, чтобы он 
сохранил тебя чистым до конца пути - как Товия»3. Святой Хосемария сослался на 
единственную книгу в Библии, в которой рассказывается об архангеле Рафаиле, к которому он 
испытывал особую нежность. Эта нежность была так сильна, что почти с самого начала он 
вверил попечению святого Рафаила апостольскую работу с молодежью4. «Книга Товита 
завораживает», — сказал он однажды5. Хотя книга Товита — это рассказ о путешествии, через 
нее мы близко знакомимся с жизнью двух семейств и присутствуем при рождении новой, 
третьей семьи. Само путешествие словно окружено домашней атмосферой, которая 
проявляется в крошечных бытовых деталях, увековеченных на страницах этой книги. Там 
нашлось место даже для домашней собаки, сопровождающей Товию и святого Рафаила в их 
странствии (Тов.5:17, и 11:3). 

Когда Товий собрался в путь, отец благословил его: «живущий же на небесах Бог да 
благоустроит путь ваш, и Ангел Его да сопутствует вам». (Тов. 5:17) Святой Хосемария 
похожими словами благословлял тех, кто отправлялся в дорогу: «Да будет Господь с тобою на 
пути и да сопровождает тебя Его Ангел»6. Когда муж и жена взаимно отдают себя друг другу 
в браке, воплощая давнюю мечту Бога, восходящую еще ко временам создания мира – они тоже 
совершают путешествие – свое главное путешествие длиною в целую жизнь7. Как же важно 
тогда помогать молодым людям открывать или, если путешествие длится уже много лет, 
открывать заново, «красоту призвания к созданию христианской семьи»8, заключающую в себе 
призвание к подлинной святости, которая, ни в коем случае, не может считаться 
«второсортной». 

Тогда жизнь действительно начинается 
Личное призвание рождается из одного открытия, производящего множество последствий — 
из убеждения, что смысл жизни в том, чтобы жить для других. Мы осознаем, что получили 
очень много любви, и что теперь мы призваны к тому же − дарить любовь. Только так можно 
по-настоящему найти себя: дарить любовь не только в свободные минуты, чтобы успокоить 
совесть, но сделать её главной целью жизни, центром притяжения всех остальных интересов. 



И до брака с Саррой, и сразу после свадьбы, юный Товия получает напутствия, которые 
обращены к самым благородным свойствам его натуры. Товит, отец Товии, отправляет его в 
дорогу, чтобы сын принес деньги, которые должны обеспечить его будущее (ср. Тов 4:2). Но 
прежде он хочет предать сыну свое самое важное наследие, передать ему то, что он, Товит, 
ценит больше всего: «Сын мой! когда я умру, похорони меня и не покидай матери своей; 
почитай ее во все дни жизни твоей, делай угодное ей и не причиняй ей огорчения… Во все дни 
помни, сын мой, Господа Бога нашего и не желай грешить и преступать заповеди Его… Ни от 
какого нищего не отвращай лица твоего, тогда и от тебя не отвратится лице Божие. Когда у тебя 
будет много, твори из того милостыню, и когда у тебя будет мало, не бойся творить милостыню 
и понемногу… Благословляй Господа Бога во всякое время и проси у Него, чтобы пути твои 
были правы и все дела и намерения твои благоуспешны» (Тов. 4:3-19). Несколько недель 
спустя Товия, уже сочетавшийся браком с Саррой, собрался в обратный путь в отчий дом, и 
его теща Эдна сказала: «Возлюбленный брат, да восставит тебя Господь Небесный и дарует 
мне видеть детей от Сарры дочери моей, дабы я возрадовалась пред Господом. И вот, отдаю 
тебе дочь мою на сохранение; не огорчай ее» (Тов. 10:12) 

Бог призывает мужа и жену беречь друг друга, заботиться друг о друге, отдавать свою жизнь 
друг другу: именно в этом заключается секрет их личного развития, которое, таким образом, 
не может сводиться только к самореализации. Глубочайший смысл жизни в том, чтобы давать 
жизнь. Именно это следует из жизни Иисуса: «Я пришел для того, чтобы имели жизнь и имели 
с избытком» (Ин 10:10). Именно так жили Богородица и Святой Иосиф − в самой смиренной, 
нежной и чистой любви, какая только возможна на этом свете, — заботясь друг о друге и , 
прежде всего, заботясь о воплощенной Жизни. Бог хочет именно такой жизни для своих 
учеников: чтобы везде, где бы они ни находились, они сеяли Его Радость, Его Жизнь. Именно 
в этом состоит глубинный смысл нашей христианской миссии. 

«Дефицит любви и нехватка улыбок превратили наши города в пустыни. Столько развлечений, 
столько способов провести время, повеселиться − а любви не хватает. Улыбка семьи может 
преодолеть опустынивание наших городов. Семейная любовь побеждает. Никакие 
экономические или политические инициативы не смогут заменить того вклада, который 
вносит семья. Вавилон строит небоскребы, лишенные жизни. А Дух Божий превращает 
пустыню в сад (ср. Ис 32:15)»9. 

Глубочайший смысл жизни в том, чтобы давать жизнь. Это открытие можно сделать еще в 
отрочестве, но полностью эта истина постигается только с годами, и знаменует собой 
подлинный переход от детства к человеческой зрелости. Можно сказать, что только тогда 
человек действительно становится личностью: только тогда жизнь начинается по-настоящему. 
«Грандиозные мечты — это лишь знамение жизни, любить – значит жизнь. Любить до 
готовности отдать жизнь за возлюбленного. Быть способным забыть о себе — это и значит 
быть собой, быть способным умереть ради чего-то — это и значит жить. Человек, который 
думает только о себе – никто: он пуст. Только тот, кто способен забыть о себе, отдать себя, 
словом, тот, кто способен любить – только тот и жив по-настоящему10. 

Всеобъемлющее «да» 
В свете вышесказанного, мы видим, что призвание к браку бесконечно далеко от «стремления 
к самоудовлетворению, средства эгоистического самоутверждения»11. Наша личность только 
тогда по-настоящему развивается, когда мы способны полностью отдавать себя другому 
человеку. Жизнь в браке, конечно же, приносит и радость, и чувство удовлетворения, но, 
совершенно очевидно, что она приносит также проблемы, заботы, разочарования. И как часто 
возникает искушение отвернуться от любви, когда ее лицо утратило былую 
привлекательность! 

Не секрет, что некоторые тщательно планируют свадебное торжество, уделяя пристальное 
внимание деталям, делая все возможное, чтобы день свадьбы стал незабываемым, чтобы 



праздник прошел на высоком уровне, соответствующем статусу семьи. Но потом наступает 
повседневная реальность и разочарование, вызванное семейными неурядицами, нарастает с 
каждым днем: возникают проблемы, недостатки супругов становятся очевидны, появляются 
трудности в общении —трудно слушать друг друга, утешать, дарить нежность. В таких 
обстоятельствах легко забыть о том, что брак — это призвание от Бога, который просил 
супругов исполнять свою роль матери, отца, мужа, жены с настоящей самоотдачей, как 
посвящение. И тогда возникает печальная картина: семья, которую Бог благословил, чтобы она 
была счастливой, сбивается с пути и ее члены довольствуются тем, что просто терпят друг 
друга. 

В день свадьбы мужчина и женщина отвечают на вопрос, любят ли они друг друга. Однако, 
ответом на этот вопрос может быть только вся их жизнь, в течение которой взаимное «да» 
закаляется в медленном огне «навечно». 

«Человек всегда отвечает на важнейшие вопросы всей своей жизнью. При этом неважно, что 
именно он говорит, какие слова выбирает. В конце концов, ответ следует их его дел. Кто ты? 
Чего ты хочешь на самом деле? Ответ можно понять только из истории жизни человека»12. 
Ежедневное «да» созидает реальность снова и снова, день за днем, становясь все глубже и 
подлиннее. Наивность, неизбежная в начале семейной жизни, превращается в чистоту, 
наполненную светом, без примеси цинизма, в «да», которое теперь уже многое знает, но все 
равно любит. 

Неизмеримая глубина этого «да», нерушимого, если любовь настоящая, также является 
причиной, по которой Церковь, наперекор существующим тенденциям, продолжает учить о 
необходимости сохранять чистоту во время всего периода помолвки и об открытости супругов 
к новой жизни. Несмотря на все обвинения в непросвещенности и косности, Церковь 
продолжает терпеливо настаивать на этих требованиях, потому что знает, что Бог призвал ее 
хранить истину о людской любви, и особенно о любви в семье — месте, где рождается 
любовь13. Поступая так, Церковь не просто защищает абстрактную истину или сложившиеся 
правила поведения. Она защищает правду о конкретных жизнях, о семьях; она предохраняет 
человеческие отношения от смертельного яда, который скрытно просачивается в них под 
видом романтики и благополучия, а потом внезапно проявляет свою настоящую суть – от 
безудержного себялюбия, которое способно полностью поработить мужа или жену. 

Действительно, не откажешь в определенном великодушии и жизнерадостности человеку, 
который решает: «Я буду наслаждаться всем, что мое тело может дать мне, и разделю это 
насаждение с тем, кто захочет быть со мной». В этом заявлении слышится эхо первых глав 
книги Бытия: «Молодость — сочный плод. Отчего не насладиться им сполна? Почему Бог 
хочет лишить меня этой сладости? (ср. Быт 3:2-6). Молодые люди, которые в наши дни 
стремятся к христианской жизни, подвергаются тому же искушению, но, они понимают, что 
это — обман, а им хочется правды. Стараясь сохранить чистоту или вернуться к ней, если им 
довелось ее утратить, они учатся любить без собственничества, без потребительского 
отношения к своим возлюбленным. Так или иначе они спрашивают себя: «С кем я собираюсь 
разделить свою жизнь? Это действительно «мой» человек?» Мы любим друг друга или просто 
испытываем взаимное влечение?» Они осознают, что, отдавая свое тело другому человеку, им 
придется также отдать ему и свое сердце, свою личность, свою свободу. Отдать все это можно, 
только сказав ему «да» навсегда: достоинство другого человека заслуживает только такого дара 
без условий и оговорок. Если же человек пока не готов принять такое решение — значит он не 
готов принести себя в дар полностью, а его избраннику не стоит принимать такой «незрелый» 
дар. Отношения, основанные на «частичной» самоотдаче, приносят внутреннюю 
опустошенность, хотя сначала этого можно и не почувствовать. 

Та же самая «логика» прослеживается и в поведении тех, кто принял решение жить в целибате, 
т.е. посвятить свое тело Богу. Действительно, брак и целибат – две половины одного целого , 
потому что в них проявляется бескорыстная щедрость, которую можно понять только в 



сверхъестественном свете, это образ нас самих, который запечатлел в нас Бог, благодаря чему 
мы воспринимаем себя и других людей как дар, и осознаем, что призваны дарить жизнь своим 
родителям, детям, внукам… всем людям. 

Иисус открыл этот глубинный смысл любви своим ученикам, и они пришли в сильное 
замешательство, тогда Он сказал: «Не все вмещают слово сие, но кому дано». (Мф 19:11). И 
молодым людям, и супругам, которые стараются жить по заветам Христа, надо знать, что хотя 
они иногда и сталкиваются с непониманием окружающих, все-таки подспудно многие люди 
восхищаются ими, даже если не могут сформулировать почему. Восхищение рождается 
потому, что в их искренней любви отражается радость и свобода Божьей Любви, стремление к 
которой каждый человек носит в своем сердце с «воздыханиями неизреченными» (Рим 8:2). 

Сердце, которое не хочет страдать 
Имя Рафаил означает «Бог исцеляет». То есть, оно означает, что Бог наблюдет за каждым 
человеком и заботится о нем. Участие архангела в жизни Товита, Анны, Товии и Сарры — это 
осязаемое проявление той реальности, которую мы зачастую упускаем из виду: Бог заботится 
о семье и защищает ее, придавая большое значение ее счастью и благополучию ( ср. Тов 12: 
11-15). Бог хочет быть рядом с нами, хотя мы иногда отказываем Ему в этом, потому что, на 
самом деле, не хотим, чтобы Он был близко. В притче о блудном сыне, который пошел в 
дальнюю страну (Лк. 15:13), можно увидеть не только отдельных людей, удаляющихся от Бога, 
но и целые сообщества и культуры: мир, который дистанцируется от Бога и становиться 
враждебной средой, где многие семьи страдают и даже терпят крах. Несмотря на это, Бог, 
подобно отцу из притчи, никогда не перестает ждать нас, и всегда находит способ 
присутствовать в нашей жизни, даже в трагических обстоятельствах, разыскивая каждого 
человека, исцеляя многочисленные раны. 

Из книги Товита очевидно, что несмотря на Божью заботу, жизнь семьи не застрахована от 
трудностей, внутренних и внешних. Товит праведен, даже героичен в своей праведности, 
однако Бог допускает, чтобы он на время лишился зрения (ср. Тов 2:10). Как следствие, жене 
Товита приходится зарабатывать на содержание семьи. Однажды в качестве прибавки к 
обычной плате ей подарили ягненка. Товит, возможно, впавший в раздражительность из-за 
своей слепоты, обвинил жену в краже ягненка, спровоцировав разлад в семье. Сам Товит 
признает: «Но я не верил ей и настаивал, чтобы отдала его, кому он принадлежит, и разгневался 
на нее. А она в ответ сказала мне: где же милостыни твои и праведные дела? вот как все они 
обнаружились на тебе!» (Тов 2:14). Задетый ядовитым упреком Анны, Товит испытывает 
сильную печаль, плачет и молит Бога о смерти (ср. Тов. 3:1-6). 

Товит все же старается сделать жену счастливой, хотя и не всегда успешно. Так, например, 
когда Товия находится уже на пути домой с молодой женой и деньгами, Анна, которая 
изначально была против этого путешествия, опасается худшего: Товия погиб в дороге, поэтому 
он и не возвращается. «Ничто не занимает меня, сын мой, потому что я отпустила тебя, свет 
очей моих! Товит говорит ей: молчи, не тревожься, он здоров. А она сказала ему: молчи ты, не 
обманывай меня; погибло детище мое. - И ежедневно ходила за город на дорогу, по которой 
они отправились; днем не ела хлеба, а по ночам не переставала плакать о сыне своем Товии» 
(Тов. 10:1-7). 

Как трогательно видеть, что трудности, с которыми сталкиваются семьи, за прошедшие века 
не так уж и изменились! Взаимное непонимание, упреки, беспокойство за детей. «Те, которые 
думают, что эти трудности несовместимы с любовью и счастьем, имеют весьма скудное 
представление о браке и земной любви»14. Первоначальная влюблённость, которая дает 
энергию, необходимую для создания семьи, как правило, склонна не замечать недостатков 
своего избранника. Однако достаточно провести всего несколько недель под одной крышей, 
чтобы понять, что идеальных людей не бывает, а значит для семейная жизни необходимо чтобы 
супруги постоянно развивались и делали все сообща. До тех пор, пока муж и жена дают друг 



другу шанс, их сердца будут становиться красивее несмотря на то, что некоторые недостатки 
не только не исчезают со временем, а, наоборот, «кристаллизуются». 

В старой песне поется: «сердце, которое не хочет страдать, проживет всю жизнь без любви»15. 
К. С. Льюис, иронизируя, развивает эту тему: «Полюби - и сердце твое в опасности. Если 
хочешь его оградить, не отдавай его ни человеку, ни зверю. Опутай его мелкими 
удовольствиями и прихотями; запри в ларце себялюбия»16. Конечно же, большинство 
новобрачных никогда не встретятся с такой смертельной опасностью, как Товия и Сарра, 
вынужденные в свою брачную ночь сражаться со злым духом (ср. тов 6:14-15; 7:11). Однако 
смертельный враг − демон себялюбия − угрожает всем семьям без исключения, искушая 
устраивать трагедии из «мелких стычек, которые эгоизм мог бы легко разжечь в необратимую 
катастрофу17. 

Следовательно, очень важно для мужа и жены разговаривать откровенно, даже если при этом 
придется затрагивать трудные темы, не огораживаться друг от друга: им нужно обновлять те 
чувства, которые сохраняют любовь живой. Святой Хосемария сказал: «Ссоры, если они не 
слишком частые, — это также и проявление любви, почти необходимость»18. Водоем должен 
быть проточным, стоячая вода быстро заиливается. «Необходимо, чтобы родители почаще 
бывали со своими детьми. Дети — прежде всего. Они важнее любого бизнеса, важнее 
профессии, важнее отдыха. Беседуя с ними, надо внимательно слушать, стараться понять, а 
иногда и признать часть правоты (или полную правоту) в их непослушании, в их бунтах»19. И 
прежде всего, супруги должны обращаться к Богу, прося Его даровать им Свой Свет. «Слово 
Твое - светильник ноге моей и свет стезе моей» (Пс. 119:105). Хотя в книге Товита не написано 
ничего о разногласиях между Товией и Саррой, но можно с уверенностью предположить, что 
им, как и Товиту с Анной, не удастся полностью избежать супружеских ссор. Но, вместе с тем, 
легко представить себе эту пару, живущей в любви до конца своих дней, потому что их союз 
укрепляет близость к Богу: «благословен Ты, Боже отцов наших, и благословенно имя Твое 
святое и славное во веки!», −так молился Товия в свою брачную ночь, − «благоволи же 
помиловать меня, и дай мне состариться с нею!» (Тов 8:5-7). 

Святой Иоанн Павел II, «Папа Семей»20, однажды сравнил любовь героев Песни Песней с 
любовью Товии и Сарры. «Супруги из Песни Песней пламенными словами уверяют друг друга 
в своей страстной любви. Новобрачные из книги Товита просят Бога, чтобы он сделал их 
способными ответить на любовь»21. Сравнивая эти два проявления любви, Папа задает вопрос: 
которое из них вернее отражает супружескую любовь? Ответ прост: оба. В день, когда два 
сердца находят друг друга, их любовь молода, у нее юное и пленительное лицо, как у героев 
Песни Песней. И этот лицо вновь обретает молодость каждый раз, когда двое обновляют свое 
решение ответить на любовь, и тогда эта любовь становится крепка как смерть22. 
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8. Родители нужны, как никогда 
Призвание детей 
Мать Иакова и Иоанна стремится говорить с Иисусом. Она доверчиво становится на колени 
перед Ним и хочет что-то попросить. Иисус спрашивает: «Чего ты хочешь?» Она идет прямо к 
сути: «скажи, чтобы сии два сына мои сели у Тебя один по правую сторону, а другой по левую 
в Царстве Твоем» (Мф 20:21). Возможно, Иисус улыбнулся смелости этой просьбы. Но вскоре 
Он даст сыновьям этой женщины гораздо больше, чем она могла мечтать. Он даст им обитель 
в своем сердце и великую и вечную миссию. 

Церковь, которая тогда только зарождалась, сегодня переживает новый апостольский импульс. 
Через недавних римских Понтификов наш Господь призывает ее к «постоянно обновляемой 
евангелизации»1 - одному из важнейших элементов перехода из второго тысячелетия в третье. 
И ключевую роль в этом приключении играет семья. Матери, отцы, бабушки и дедушки 
являются главными героями: они находятся на передовой евангелизации. Ведь семья — «это 
первое место, где Любовь Бога присутствует в нашей жизни, за пределами всего, что мы можем 
или не можем сделать»2. В семье мы учимся молиться теми словами, которые мы будем потом 
использовать всю свою жизнь; в семье формируется наши взгляд на мир и других людей3. Дом 
призван быть подходящей средой, “доброй почвой”, где Бог может посадить свое семя, чтобы 
оно приносило плоды и “иной приносит плод во сто крат, иной в шестьдесят, а иной в 
тридцать” (Мф 13:23). 

Родители святых 
Святой Хосемария был еще молодым священником, когда наш Господь показал ему бескрайнее 
поле, которое Опус Деи призвано засеять семенами святости. Он понял, что не может 
откладывать эту миссию, и попросил своего духовного руководителя позволить ему больше 
молиться и совершать акты покаяния. Чтобы оправдать эти просьбы, он написал ему: 
«Послушай, Бог просит меня об этом, и кроме того, мне нужно быть святым и отцом, учителем 
и проводником святых»4. 

Каким-то образом эти слова можно применить к любой матери или отцу семейства, поскольку 
святость является подлинной, только если она разделяется и дает свет окружающим. Поэтому, 
если мы стремимся к истинной святости, каждый из нас призван стать «святым и отцом, 
учителем и наставником святых». 

С самого начала святой Хосемария говорил о «призвании к супружеству»5. 

Он знал, что такие слова удивят многих людей, но он был абсолютно уверен, что брак — это 
истинный путь к святости, и что супружеская любовь очень близка сердцу Бога. Это свое 
убеждение он выразил так: “Я благословляю эту любовь двумя руками. Когда меня 
спрашивают, почему я говорю, что благословляю двумя руками - я отвечаю: "Потому что не 
имею четырех!”6. 

Миссия родителей не ограничивается принятием детей, которых Бог дарует им. Она длится 
всю их жизнь и имеет своей целью небеса. Хотя порой привязанность родителей к своим детям 
может показаться хрупкой и несовершенной, связь отцовства и материнства на самом деле 
настолько глубока, что делает возможной самоотдачу без ограничений: любая мать с радостью 
займет место страдающего ребенка на его больничной койке. 

Священное Писание изобилует матерями и отцами, которые чувствуют невероятную гордость 
за тех детей, которых Бог дал им. Авраам и Сарра; мать Моисея; Ханна, мать Самуила; мать 
семи братьев Маккавеев; ханаанская женщина, которая умоляет Иисуса исцелить свою дочь; 
вдова в Наине; Елизавета и Захария; и особенно наша Мать и Святой Иосиф. Это заступники, 



которым мы можем доверить наши семьи, чтобы они могли стать главными героями в новом 
поколении святых мужчин и женщин. 

Нам хорошо известно, что материнство и отцовство тесно связаны с Крестом и страданиями. 
Наряду с большими радостями процесс становления и взросления детей влечет за собой 
множество трудностей, некоторые из которых невелики, а другие не так уж малы: ночи без сна, 
бунт детей в подростковом возрасте, трудности с работой, поиск подходящего человека для 
совместной жизни и так далее. 

Особенно больно видеть, как порой дети принимают неверные решения или отдаляются от 
Церкви. Родители действительно старались воспитывать их в вере; они пытались показать всю 
привлекательность христианской жизни. И поэтому они могут спросить себя: что мы сделали 
не так? Неудивительно, что такой вопрос возникает, однако не нужно мучать себя этим 
вопросом. Действительно, родители несут основную ответственность за обучение своих детей, 
но они не единственные, кто влияет на них. Окружающая среда часто дает детям другие 
взгляды на жизнь, которые кажутся им более привлекательными и убедительными или которые 
делают мир веры далеким и нереальным. И, прежде всего, у детей есть их собственная свобода 
выбирать, каким путем они хотят идти. 

Иногда детям просто нужно на какое-то время дистанцироваться, чтобы обрести новое 
понимание того, что они получили от своих родителей. В этой ситуации родители должны 
быть терпеливыми. Хотя дети и пошли по ошибочному пути, родителям все равно нужно по-
настоящему принять своих детей и рассказать о своей любви к ним, а также избегать любого 
чрезмерного давления, которое может в итоге привести к усугублению сложившейся ситуации. 
«Часто ничего не остается, кроме как ждать; молись и жди с терпением, кротостью, 
великодушием и милостью»7. Пример отца в притче о блудном сыне очень поучителен в этом 
отношении (ср. Лк 15: 11–32). Хотя отец прекрасно осознавал, что сын совершает ошибки, он 
также понимал, что ему нужно терпеливо ждать. 

В любом случае, матери или отцу не всегда легко принять свободу своих взрослеющих детей, 
еще и потому, что некоторые решения детей, хотя и хороши сами по себе, но отличаются от 
того, что хотели бы для них родители. Родители начинают чувствовать себя наблюдателями в 
жизни детей, которые до сих пор нуждались в них практически постоянно. Тем не менее, 
парадокс в том, что именно в эти моменты дети нуждаются в своих родителях как никогда. Те 
самые люди, которые учили их есть и ходить, должны сопровождать рост их свободы, процесс 
открытия их собственного жизненного пути. Теперь родители призваны быть учителями и 
проводниками. 

Учителя святых 
Родители действительно являются учителями, часто даже не осознавая этого. Совершенно 
непроизвольно они передают своим детям так много вещей, которые останутся с ними на всю 
жизнь. И особенно они должны научить их самому важному искусству: учиться любить и быть 
любимым. Здесь одним из самых сложных уроков является истинное значение свободы. 

Начнем с того, что родители должны помочь им преодолеть некоторые предрассудки, которые 
сегодня могут показаться очевидными истинами, например, мнение о том, что свобода 
означает «действовать в соответствии со своими капризами и без каких-либо ограничений со 
стороны какого-либо закона»8. Тем не менее, перед ними стоит трудная задача — пробудить в 
своих детях терпение и упорство, пристрастие к добру, которое постепенно усиливается. Тогда 
дети не будут видеть только трудности, связанные с выполнением того, что им говорят их 
родители, но они будут развивать способность радоваться добру. На этом пути развития дети 
иногда могут не оценить уроки своих родителей по достоинству. А часто и родителям стоит 
поучиться как лучше обучать своих детей: человек не рождается, зная, как стать отцом или 
матерью. Тем не менее, несмотря на возможные ошибки воспитания, дети со временем будут 
иметь более глубокое понимание того, чему их учили дома. Святой Хосемария сказал о 



советах, которые однажды дала ему его мать: «Много лет спустя я осознал, насколько мудры 
эти слова»9. 

Дети рано или поздно узнают, как сильно их любили родители и как хорошо они научили их 
жизни. Эпилог к великому роману Достоевского «Братья Карамазовы» красноречиво выражает 
эту мысль: «Нет ничего выше, сильнее и полезнее для жизни в будущем, чем хорошая память, 
особенно память о детстве, о доме. Люди много говорят с вами о вашем образовании, но какая-
то хорошая, священная память, сохраненная с детства, является, пожалуй, лучшим 
образованием. Если человек несет с собой много таких воспоминаний в жизнь, он в 
безопасности до конца своих дней, и если в его сердце остается только одно хорошее 
воспоминание, даже это может когда-нибудь стать нашим спасением». Родители знают, что их 
миссия - сеять и терпеливо ждать, пока их усердные труды принесут плоды, хотя они могут 
никогда не увидеть результатов. 

Проводники святых 
Проводник - это тот, кто ведет и учит других следовать или открывать путь. Для этого нужно 
очень хорошо знать местность и сопровождать тех, кто путешествует по ней впервые. Хорошие 
проводники и учителя формируют голову и сердце. Саломея, жена Зеведея, сопровождала 
своих сыновей по пути Христа и стояла у подножия Креста. Там к ней присоединился только 
Иоанн, но в итоге Иаков стал первым апостолом, отдавшим свою жизнь за Иисуса. В утро 
Воскресения она была у могилы вместе с Марией Магдалиной. И вскоре Иоанн последовал 
туда за ней. 

Каждому проводнику иногда приходится сталкиваться со сложностями путешествия. В 
жизненном путешествии одним из них является путь ответа на Божий призыв. Сопровождение 
детей в распознавании призвания является важной частью родительской миссии. Легко понять, 
почему они могут бояться этого сложного шага. Святой Хосемария сказал группе молодых 
людей: «Страх? На моём сердце выбиты слова из четвёртой главы первого письма Святого 
Иоанна: Qui autem timet, non est perfectus in caritate (1 Ин 4:18). Человек, который боится, не 
умеет любить. И все вы умеете любить, поэтому у вас нет страха. Боязнь чего? Ты умеешь 
любить; поэтому у вас нет страха. Вперед!»10. 

Конечно, самая большая забота матери или отца — это счастье их детей. Но часто они успевают 
сформировать представление о том, по какому пути должно идти счастье. Иногда родители 
мечтают о профессиональном будущем, которое не соответствует реальным талантам их детей. 
Или они могут надеяться, что их дети будут хорошими, но «не преувеличивая». Возможно, они 
забыли о радикальных, а порой и смущающих частях Евангельского послания. Таким образом, 
есть ещё больше оснований полагать, что, если дети получили глубокое христианское 
воспитание неизбежно «каждый ребенок удивит нас идеями и проектами, рожденными этой 
свободой, которые заставят нас переосмыслить наши собственные идеи. Это хорошо. 
Образование включает в себя поощрение ответственного использования свободы»11. 

Родители очень хорошо знают своих детей - обычно лучше, чем кто-либо другой. И поскольку 
они хотят для них лучшего, вполне естественно и правильно, что они обеспокоены тем, чтобы 
жизненный выбор сделал их счастливыми; они рассматривают будущее своих детей с точки 
зрения их человеческого процветания и стремятся защитить и помочь. Поэтому, когда их дети 
начинают чувствовать возможный призыв Бога, родители должны принять прекрасную роль 
разумного наставника. Когда святой Хосемария рассказал о своем призвании отцу, последний 
ответил своему сыну: «Подумай еще немного». Но сразу же он добавил: «Я не буду 
препятствовать»12. Поэтому, пытаясь дать реалистичный и разумный совет относительно 
духовных решений своих детей, родители должны научиться уважать их свободу и 
распознавать действие Божьей благодати в их сердцах, чтобы не стать - желая этого или нет - 
препятствием для Божьих планов. 



Более того, дети часто не понимают, каким сильным «шоком» может быть их призвание для 
родителей. Святой Хосемария рассказывал, что он видел своего отца плачущим только 
однажды ─ в тот момент, когда он сказал ему, что хочет стать священником13. От родителей 
требуется большая щедрость, чтобы сопровождать своих детей на жизненном пути, отличном 
от того, на который они надеялись. Поэтому неудивительно, что им трудно отказаться от своих 
планов. Но Бог не просит от родителей меньше, чем от их детей: это страдание, которое очень 
человечно, также может быть, с Божьей милостью, очень божественным. 

Эти «потрясения» также могут стать моментом для того, чтобы подумать, как говорил святой 
Хосемария, что дети «своим призванием на девяносто процентов обязаны родителям, потому 
что те сумели их воспитать, и научили душевной щедрости»14. Бог хорошо знает о жертве, 
которую родители могут принять, чтобы принять это решение с любовью и свободой. Тот, кто 
дал Своего собственного Сына, чтобы спасти нас, понимает это лучше, чем кто-либо другой. 

Когда родители щедро принимают призыв своих детей от Бога, не цепляясь за них самих, они 
помогают многим людям получить обильные благословения небес. На протяжении веков это 
происходило не раз. Когда Иисус призвал Иоанна и Иакова следовать за Ним и оставить все, 
они помогали отцу чинить сети. Зеведей продолжал работать над сетями, возможно, он 
немного расстроился, но позволил сыновьям уйти. Вероятно, ему понадобилось время, чтобы 
понять, что таким образом сам Бог вошёл в его семью. Но, в конце концов, как велика была его 
радость видеть своих сыновей счастливыми в этом новом «рыболовном» предприятии, в «море 
без берегов» - море апостольства. 

Нужны, как никогда 
Когда дочь или сын принимают важное решение в своей жизни, родители нужны как никогда. 
Мать или отец часто различают, даже издалека, следы печали у своих детей, также они 
чувствуют их подлинную радость. Поэтому могут сыграть незаменимую роль, помогая детям 
быть счастливыми и верными. 

Чтобы выполнить эту новую роль, возможно, первое, что им нужно сделать, — это распознать 
дар, который они получили. Рассматривая это в присутствии Бога, они осознают, что «это не 
«жертва» для родителей, когда Бог просит у них их детей». И для тех, кого Он призывает, это 
тоже не жертва - следовать за Ним. Напротив, это огромная честь, повод для великой и святой 
гордости, знак особой любви, которую Бог являет в определенный момент, но на самом деле 
это - предвечная любовь»15. Именно они сделали возможным это призвание, которое является 
продолжением дара жизни. Поэтому святой Хосемария обычно говорил родителям: «Я 
поздравляю вас, потому что Иисус забрал эти кусочки вашего сердца - полностью - для Себя 
одного ... для Себя одного!»16. 

Тогда молитва родителей приобретает огромное значение в глазах нашего Господа. Сколько 
примеров этого чудесного ходатайства мы можем найти в Библии и в истории. Доверительная 
и настойчивая молитва святой Моники об обращении ее сына Августина, пожалуй, самая 
известная; но на самом деле есть бесчисленное множество примеров. «За каждым призванием 
к священству или к посвященной Богу жизни всегда стоит чья-то крепкая и усердная молитва: 
бабушки или дедушки, матери, отца, общины…. Призвания рождаются в молитве и из 
молитвы; и только в молитве они могут укрепляться и принести плод»17. После того, как путь 
призвания пройден, его следование до конца в значительной мере зависит от молитвы тех, кто 
больше всего любит этого человека. 

И вместе с молитвой родители должны оставаться рядом со своим ребенком. Когда дети видят, 
что родители проявляют интерес к их новой жизненной миссии, это укрепляет их верность. 
Часто у родителей есть большое желание, не говоря об этом прямо, помочь и разделить счастье 
своей дочери или сына на этом пути самоотдачи. (Часто у родителей есть большое желание 
помочь и разделить счастье своей дочери или сына на этом пути самоотдачи, не говоря об этом 
прямо. – наверное, так лучше). Им нужно почувствовать плодотворность своей жизни. Иногда 



дети сами очень кстати просят у них совета, помощи или молитвы. Сколько историй отцов и 
матерей, которые после призвания своих детей обнаруживают свое собственное призвание к 
святости! 

Плод самоотдачи Иакова и Иоанна неизмерим. Но мы можем быть уверены, что эти два столпа 
Церкви обязаны своим матери и отцу большей частью своего призвания. Иаков донес Любовь 
Бога до самых краев изведанного мира, и Иоанн провозглашал ее словами, которые являются 
одними из самых красивых страниц, когда-либо написанных об этой Любви. Все мы, кто 
получил веру благодаря своей самоотдаче, должны испытывать глубокую благодарность к этой 
супружеской паре с берегов Галилейского моря. Имена Зеведея и Саломеи будут упоминаться 
вместе с именами апостолов до конца времен. 

«И, взяв хлеб и благодарив, преломил и подал им, говоря: сие есть тело Моё, которое за вас 
предается; сие творите в Моё воспоминание18. Матери и отцы, которые по-настоящему любят 
Бога и которые видели, как их ребенок всецело посвятил себя Ему, особенно ясно понимают 
слова нашего Господа в пресуществлении на Мессе. В некотором роде они испытывают их в 
своей жизни. Они отдали своего ребенка, чтобы другие могли питаться и жить. И поэтому их 
материнство и отцовство каким-то образом «умножается» в их детях. Сказав это новое «да», 
они соединяются с делом Искупления, кульминацией которого является «Да» Христа в Его 
Страстях, а началом- «да» Марии, сказанное ею в ее скромном доме. 

Диего Залбидея 
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9. Пойду ли я правильным путём? 
Апостолов заставил задуматься диалог богатого молодого человека со Христом и развязка этой 
встречи … «юноша отошел с печалью» (Мф19:22). Вероятно, их озадачил взгляд Иисуса, не 
опечаленный, но наполненный болью. «…трудно богатому войти в Царство Небесное» (Мф 
19:23) Петр, как обычно, спрашивает от имени всех остальных "мы оставили все и 
последовали за тобой, что же будет с нами?». 

Повторяя эхом те же слова, наполненные доверием, которое можно обрести только в крепкой 
дружбе, святой Хосемария обращался к Господу в трудную для Дела минуту: "Что Ты теперь 
будешь делать с нами? Ты не можешь оставить тех, кто тебе доверял"1. 

Что будет со мной? 
Призвание, как и начало любого пути, обычно несет с собой долю неопределенности. Когда 
Бог позволяет беспокойству проникнуть в наше сердце, и мы пытаемся наметить возможный 
и конкретный путь, естественно спросить себя: В правильном ли направлении я иду? 

Что стоит за этим сомнением? Страх, вполне объяснимый поначалу. Страх перед жизнью и 
нашими собственными решениями: мы не знаем, что произойдет в будущем, мы идём впервые 
по этому пути и не знаем, куда он приведет нас. 

Сомнение можно объяснить и нашим желанием всегда поступать правильно: мы хотим, чтобы 
наша жизнь не прошла впустую, а оставила след; кроме того, все великое и красивое требует 
от нас самого лучшего, и мы не хотим спешить. 

Но самая глубокая причина одновременно и таинственна, и проста: Бог ищет нас и мы хотим 
жить с ним. Обычно мы боимся не Бога, а самих себя. Собственная хрупкость пред лицом 
такой огромной любви обескураживает нас: мы думаем что никогда не сможем соответствовать 
ей. 

Когда Петр спрашивает Иисуса, «что будет с нами?», когда Хосемария спрашивает Христа «что 
будет с нами?», когда любой христианин задает тот же вопрос – «что будет со мной? если я 
пойду этим путём?», что же отвечает Господь? Глядя в сердце, Иисус Христос говорит нам 
голосом, полным любви и радости, что на каждого из нас рассчитывает Господь, и что Бог 
никогда не оставляет своих детей. 

Жизнь – это приключение, риск, ограничения, проблемы, усилия. Жизнь – это желание выйти 
из маленького мира, который мы контролируем, и найти красоту в посвящении себя чему-то 
большему, чем мы сами. Жизнь по призванию – это путь, который c избытком удовлетворяет 
нашу жажду счастья. Мы можем представить себе восторженный взгляд Иисуса, когда он 
произносит те слова, которые откликались и будут откликаться во многих сердцах: «И всякий, 
кто оставит дома, или братьев, или сестер, или отца, или мать, или жену, или детей, или земли, 
ради имени Моего, получит во сто крат и наследует жизнь вечную» (Мф19:29) Господь всегда 
воздает во сто крат. 

В общем, речь идет не об ожидании ослепительного откровения или плана, изложенного до 
мельчайших подробностей и деталей (В общем, речь идет не об ослепительном откровении 
или плане, проработанном до мельчайших деталей) Бог предопределил каждому из нас своё 
призвание, но Он также рассчитывает и на нашу инициативу. 

“Когда человек сомневается в существовании этого особенного призыва Бога к нему, без 
сомнений необходимо обратиться к Святому Духу, прося Его о свете, чтобы удостовериться в 
этом призыве; И если этот человек и те, кто помогает ему в распознавании, не видят каких-
либо объективных препятствий к исполнению призвания, и само Провидение привело 
человека к переживанию такого опыта, нужно не только продолжать просить Господа о “свете, 
чтобы видеть”, но также в дополнение, что очень важно, просить Его о силе, чтобы продолжать 



желать идти по пути этого призыва. Таким образом это призвание со временем и в полной 
свободе обретет вечный характер”2. 

Мы не одиноки: Церковь — это путь 
В процессе распознавания призвания мы не одиноки, потому что каждое христианское 
призвание рождается и растет в Церкви. Через Невесту Христа Бог притягивает нас к Себе и 
призывает нас; Церковь же привлекает нас и сопровождает нас на нашем пути к Богу. 

Бог на протяжении всей истории посылает людей, которые оставляют глубокий след своим 
существованием в Церкви; они протаптывают пути для других. 

Их жизнь, их идеалы, их учения вдохновляют нас, потрясают нас: они выводят нас из нашего 
эгоизма и призывают нас к более полноценной жизни в любви. Этот зов является частью 
Божьих планов, действия Святого Духа, который также готовит нам этот путь. 

Церковь призывает. «Бог не просит у нас позволения, чтобы “усложнить нам жизнь”, Он 
входит в неё… Вот и всё!»3. Он рассчитывает, что Его дети осмелятся всерьёз задуматься о 
возможности посвятить Ему свою жизнь. 

Иисус Христос сравнил Царство Божие с великим пиршеством, Бог хочет, чтобы в нем 
участвовали все, даже те, кто в начале казался незваным. 

Все христианские призвания, когда обретают с нашей стороны полное любви согласие -ведут 
к святости. Абсолютно у каждого свой путь. Нет путей закрытых a priori. Жизнь с Богом, в 
браке или в целибате, доступна для всех. Наша биография, личная история, идет своим путем 
и ставит нас на тот или иной перекресток. Выбор, совершаемый в абсолютной свободе, и есть 
настоящий выбор. Христос хочет, чтобы мы были свободны: «если кто-то хочет следовать за 
мной» (Мф 16:24), «если хочешь быть совершенным». (Мф 19:21). 

Что же приводит к выбору конкретного из всех возможных призвания? Наша свобода ищет 
широких горизонтов, божественных просторов любви. Святой Игнатий Антиохийский 
говорил, что «Христианство — не в убедительных словах, но в величии...»4. Достаточно 
предложить христианство во всей его красоте и простоте, с его жизнью и словами, и оно 
притянет к себе души силой личности Иисуса Христа. (Ср. Мк 10:21). 

Что-то внутри человека, очень интимное и глубокое, немного незнакомое и таинственное даже 
для него самого, откликается и входит в созвучие с этим предложением пути внутри Церкви. 
Как утверждали греки: “подобное познаётся подобным”5. 

Подлинная жизнь других христиан призывает нас приблизиться к Иисусу и отдать Ему сердце. 
Мы видим пример святости в близких нам людях и думаем: "может быть, я тоже так смогу...". 

“Придите и увидите " - призыв из Евангелия, который и сегодня обращен к нам (Ин 1,46). 

Церковь принимает нас и сопровождает. Любой нормальный человек может, не испытывая 
особых, сверхъестественных призывов, вступить в жизнь служения, дарения самого себя: в 
целибате или в браке, в священстве или в монашеской жизни. 

Распознавание призвания каждого человека, происходит с учетом его намерения, 
способностей и соответствия конкретному призванию. 

Для распознавания призвания необходима помощь других людей: в частности, духовного 
руководителя. 

Требуется участие того, кто управляет соответствующим церковным институтом. 

Церковное руководство должно убедиться в подлинности призвания. 

Это настоящее Божие благословение, когда в поиске нашего жизненного пути есть люди, 
которым мы можем доверять, и кто со своей стороны, также доверяет нам. Те, кто уже хорошо 



знает нас и нашу ситуацию, может осознанно сказать нам: «Вперед! Ты можешь - у тебя есть 
все возможности и таланты, необходимые для этой миссии, которая, возможно, будет твоей, и 
в которой ты можешь участвовать, если действительно захочешь». Или же нам могут сказать: 
«Возможно, это не твой путь". 

Призвание — это всегда беспроигрышная ситуация. Это хорошо для всех. 

Как для человека, так и для Церкви. Бог Отец сопровождает каждого из нас на пути нашего 
призвания Своим любящим взглядом. 

Святой Дух создал в Церкви разные пути святости, которые имеют уникальный и 
неповторимый подход для каждого члена Церкви. 

Святой Дух вдохновляет определенных людей, в определенные моменты их жизни, чтобы они 
могли воплощать в жизнь те замыслы, которые для них подготовил Господь. 

Прыжок веры: доверие к Богу 
Перед толпой, которая следует за Христом, Иисус спрашивает Филиппа: " где нам купить 
хлебов, чтобы их накормить? (Ин 6:5). Апостолам совершенно ясно, что они ничего не могут 
сделать, чтобы накормить такое большое количество людей. У них есть только «пять ячменных 
хлебов и две рыбы» мальчика, который поделился с ними. Иисус же, взяв эти хлеба, накормил 
всех с избытком, и осталось так много, что Господь говорит ученикам: " соберите оставшиеся 
куски, чтобы ничего не пропало.'' (Ин 6:12). 
Только Иисус может сделать так, что мы ничего не потеряем в своей жизни, а будем только 
приобретать. 

Но для этого мы должны доверить ему все, что у нас есть. Тогда Он сможет сотворить чудеса 
в нашей жизни. 

Доверив Господу нашу жизнь, мы становимся проводниками для той толпы, которая жаждет 
Его, как овцы своего Пастыря. Господь рассчитывает на нас, мы можем передать Его любовь 
всем жаждущим. Только оказавшись в объятиях Бога Отца, мы сможем достичь этой цели, 
своими силами нам этого не добиться. Сознательно отдавая всё в руки Господа, с Его помощью 
мы можем идти вперед, доверяя Ему на все 100 %. 

Бог не навязывает, а только подталкивает нас в этом «прыжке веры»: «Почему ты не отдашь 
себя Богу сразу… всерьёз… сейчас?»6. 

Конечно, надо все обдумать. Именно это Церковь называет временем распознавания. Однако 
следует отметить что “распознавание - это не копание в самом себе, не эгоистичный 
самоанализ, а истинный выход из себя в тайну Бога, в жизнь миссией, к которой Господь 
призвал нас на благо наших ближних”7. 

Призвание зовет нас выйти из самих себя, из зоны комфорта. 

Для того, чтобы прыгнуть с парашютом, нужно убедиться в том, что в полёте он обязательно 
раскроется и что мы сможем плавно приземлиться. Но самое главное — это решиться вообще 
выпрыгнуть из самолета с нераскрывшимся еще парашютом. Призвание — это решение жить, 
абсолютно доверяя Богу, не рассчитывая только на свои собственные силы. Вспоминая 
Волхвов с Востока, святой Иоанн Златоуст говорил: «Волхвы, доколе были в земле персидской, 
видели одну звезду; как скоро оттуда удалились, узрели Солнце правды. Но не видать бы им и 
самой звезды, если бы не поспешили оттуда со всей охотой»8. 

«Ты знаешь, что путь твой - во мгле. А всё потому, что ты не идёшь совсем близко к Иисусу. - 
Чего же ты ждёшь, почему медлишь?»9. 

Когда я приму решение, то наконец смогу идти этим путем и жить в полноте своего призвания. 



Чтобы увидеть звезду, нужно отправиться в путь, ибо планы Бога всегда превосходят наши, 
они не вписываются в наши рамки. Только уповая на Него, мы становимся способными 
воплотить их. Поначалу трудно – нужно расти. А для того, чтобы расти надо верить: «Ибо без 
Меня не можете делать ничего.» (Ин 15,5), со Мной вы сможете все. 

В этом и заключается ошибка - проводить молодость все время ожидая какого-то яркого знака 
свыше, и в итоге, не посвящая себя ничему. Отсюда проблема призваний сегодня. Молодежь 
делает так много селфи, видит себя на стольких фотографиях, что думает будто уже отлично 
себя знает. Однако, чтобы по-настоящему найти свою идентичность, необходимо заново 
открыть то, что сначала было незаметно - глубоко личную мистическую связь с Богом, Его 
любовь к каждому из нас. 

Когда мы открываем для себя это таинство, полностью доверяясь его логике и причинам, 
которые не способны до конца понять, в нас возникает желание жить. 

Все истории нашего Господа начинаются с малого. Но путь доверия, на который мы решаемся, 
приводит к реализации самых великих планов и мечтаний - мечтаний Бога. 

Когда мы, как добрые и послушные дети Божьи, позволяем Святому Духу руководить (ср. Pим 
8:14), наша жизнь пускается в полет. Это путь Волхвов, путь Марии - девочки ставшей 
Матерью Бога; это путь Иосифа-плотника, которого Бог поставил земным отцом Своего Сына; 
это путь апостолов, прошедших через многочисленные сомнения и первые ошибки, а в 
результате ставших столпами, на которых строится Церковь. Кто из них мог представить себе 
все эти чудеса в начале жизни? Такое становится очевидным только в конце. Но конец стал 
возможен только потому, что в начале каждый из них смог выйти из своей ложной 
безопасности и прыгнуть в объятья Отца10. 

Когда призвание возрастает, продвигается вперед и принимает определенные очертания, 
становится очевидной необходимость продолжать двигаться дальше от первоначального 
скачка веры: вновь сказать своему призванию “да”. 

Так происходит становление, и поэтому Церковь в ее вековой мудрости предусмотрела ряд 
этапов, через которые постепенно проходит каждый, чтобы в конечном итоге полностью 
убедиться в подлинности своего конкретного призвания. 

Поэтапное прохождение даёт много мира сердцу и укрепляет наше решение доверять Богу, 
которое побуждает каждого отдаться ему без остатка. 

Обычно мы сомневаемся не в Боге, а в самих себе, и тем более стоит довериться Ему и Церкви. 

Это ключ к зрелому и искреннему решению отдаться полностью, отказаться от себя и быть в 
руках Бога, ничего не оставляя себе. Такая преданность наполнит нас миром и радостью, 
которые не исходят от нас самих. Таким образом в нас укоренится глубокая уверенность, что 
мы нашли свой путь. 

*** 

В тот момент, когда Мария узнает о Своём призвании, она спрашивает ангела: «Как будет это, 
когда Я мужа не знаю?» (Лк 1: 34) 

Ангел - посланник, посредник, призывает последовать зову Бога. Мария не ставит никаких 
условий, но спрашивает, чтобы убедиться. И ангел уверяет Её - все будет совершено силой 
Святого Духа - то, что я сообщил Тебе, превосходит Тебя, но «для Бога нет ничего 
невозможного». 

Если даже Мария, наша Мать, хочет разобраться во всем с точки зрения логики, то естественно, 
любой христианин будет искать совета, когда столкнется с внутренним призывом Божьей 
любви: «Как же я должен отдать Ему свою жизнь? Где же я найду путь к своему счастью?». 



И как удивительно осмелиться, и с полной уверенностью в Его любви, со свободой выбора, 
отдавая всё в Его руки, произнести: «Да будет мне по слову Твоему». 

Пабло Марти 
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III. ВЕРНОСТЬ: «Я поставил вас, чтобы вы шли и 
приносили плод, и чтобы плод ваш пребывал» 



10. Мы все – апостолы! 
Установленный самим Иисусом путь апостольства на земле начался в Капернауме. Мы знаем, 
что по крайней мере четверо из двенадцати апостолов были рыбаками из этого города. «Когда 
Господь призвал первых апостолов, они были у старой лодки, чинили порванные сети. Господь 
велел им следовать за Ним, и statim – «тотчас же» relictis omnibus – «оставили все»… Все! И 
последовали за Ним»1. 

Слова Иисуса, которыми Он призвал первых апостолов, определили путь, навсегда 
изменивший ход истории: «идите за Мною, и Я сделаю, что вы будете ловцами человеков» 
(Мк. 1:17). Он не вдавался в детали. Они продолжат быть рыбаками, но с того момента станут 
ловить другой вид «рыбы». Они познают воды других «морей», но продолжат использовать 
навыки, полученные в их работе. Дни попутных ветров и богатых уловов придут, но придут и 
дни без улова, или с таким скудным уловом, что они будут возвращаться на берег с ощущением 
пустоты. Но важно не количество рыбы и не то, что человек оценивает как успех или как 
неудачу, важно то, кем они станут. С самого начала Иисус хочет, чтобы они отчетливо 
осознавали свое предназначение, потому что Он призвал их не только сделать что-то – 
красивое и из ряда вон выходящее начинание – но быть кем-то, кто исполняет миссию: быть 
«ловцами человеков». 

«Сие же делаю для Евангелия» 
В ответ на призыв Бога наше самосознание изменяется. «Это новый взгляд на жизнь», – 
говорил Святой Хосемария. Осознание того, что сам Иисус приглашает нас разделить с Ним 
Его миссию, разжигает в каждом человеке страстное желание «положить благороднейшую 
энергию на дело, которое со временем становится образом жизни». Так, мало-помалу, 
«призвание неосознанно ведет нас к тому, чтобы занять жизненную позицию, которой мы 
будем горячо и радостно придерживаться до самой смерти. И это придает нашей работе 
значение миссии»2. Со временем, это формирует наш образ жизни и поведения, наше 
мировоззрение, и делает нас счастливыми. 

Монсеньор Окарис настойчиво утверждал: «Мы не «занимаемся апостольством», мы и есть 
апостолы!»3. Апостольская миссия не просто занимает определенное время или определенное 
место в нашей частной жизни; она, скорее, влияет на все, что мы делаем и достигает каждого 
уголка нашей жизни. Святой Хосемария с самого начала уверял занятых в Деле людей: 
«Помни, сын мой, что ты - не просто душа, которая соединяется c другими душами для доброго 
дела. Это много... но и мало. Ты – Апостол, а он выполняет непререкаемую волю Христа»4. 

«Горе мне, если не благовествую!» – восклицает Святой Павел (Кор. 9:16). Таково было 
убеждение, которое он поместил в глубину своей души. Этот любовный импульс был для него 
одновременно и поощрением, и обязанностью: «Ибо если я благовествую, то нечем мне 
хвалиться, потому что это необходимая обязанность моя.» Так, единственным 
вознаграждением, которого он ищет, стало «проповедуя Евангелие, благовествовать о Христе 
безвозмездно», потому что он сам видит, что «всем поработил себя, дабы больше приобрести». 
Павел открывает нам свое сердце: он последний из апостолов, недостойный и не имеющий 
добродетелей, но он – апостол. Поэтому для него не существует обстоятельств, не подходящих 
для апостольства : «Сие же делаю для Евангелия.» . «Павел, раб Иисуса Христа, призванный 
Апостол, избранный к благовестию Божию» (Рим. 1:1) – вот его «рекомендательное письмо»; 
он хочет, чтобы его воспринимали именно так. 

Похожим образом, апостольство для христианина – это не просто «задание» или деятельность, 
занимающая определенное количество часов каждый день, это не просто важная работа, 
которая должна быть выполнена. Это необходимость, которая идет от сердца, ставшего «одним 
телом, одним духом во Христе»5, в союзе со всей Церковью. Апостольство «не является и не 
может являться почетным званием. Оно включает в себя, вещественным и даже радикальным 



образом, всю жизнь заинтересованного в ней человека целиком»6. Прилагая все наши усилия 
для прославления имени Христа, порой мы будем нуждаться в поддержке и совете других 
людей. Но, зная, что наш призыв – это подарок от Бога, нам следует просить Его сделать так, 
чтобы наше апостольство лилось из нашего сердца также естественно, как вода проливается 
из фонтана (Ин. 4:14). 

Соль, свет и закваска для всего мира 
Наш Господь часто использовал притчи для того, чтобы объяснить своим ученикам 
предназначение, которые они исполнят для мира: «Вы – соль земли…Вы – свет мира» (Мф. 
5:13-14). В другом случае Иисус говорит им о закваске: о том, что от малой закваски вскисает 
все тесто (Мф. 13:33). Такими должны быть апостолы Иисуса: солью, приносящей радость, 
светом, направляющим других, закваской, поднимающей все тесто. Именно так представлял 
апостольство его дочерей и сыновей Святой Хосемария: «Бог призвал вас к особому пути: 
поместите себя на все перекрестки мира, с сердцем, помещенным во Господе. Будьте 
закваской, солью и светом для всего мира. Чтобы освещать, придавать вкус, заквашивать, 
воскрешать»7. 

Верные Opus Dei, также как многие другие обыкновенные христиане, несут свое апостольство 
в центре этого мира естественно и по своему усмотрению. Несмотря на то, что порой это 
порождает непонимание, они заняты тем, что просто стремятся воплотить притчи нашего 
Господа в своих собственных жизнях. Соль незаметна, когда она растворена в готовом блюде; 
она придает еде вкус, который иначе был бы пресным, даже несмотря на качество еды. То же 
справедливо для закваски; она позволяет хлебу расти, оставаясь незаметной. Свет, в свою 
очередь, ставят «на подсвечнике, и светит всем в доме», чтобы всегда был «пред людьми» (Мф. 
5:15-16). Он не привлекает внимания к себе, но к тому, что он освещает. Христианам следует 
наслаждаться быть с другими, обмениваясь своими мечтами и планами. «Нам, соли и свету 
Христа, надлежит чувствовать себя некомфортно, когда вокруг нас нет людей»8. Эта 
открытость, в большей мере значит быть с теми, кто не думает также как мы, с исполненным 
спокойствия желанием оставить в их сердцах «печать Божию»9. Мы делаем это так как 
предлагает нам Святой Дух: иногда короткой молитвой за них, иногда дружеским словом или 
жестом… 

Эффективность апостольства в жизни человека не может обесцениваться ее подсчетом в 
цифрах. Большая часть плода остается сокрытой от глаз, и мы никогда не узнаем об этом в 
земной жизни. Но, со своей стороны, мы должны вынашивать вечно обновляющееся желание 
жить в единении с Господом. «Мы, католики, должны идти по жизненному пути, как апостолы: 
со светом Божиим, с солью Божией. Мы должны быть естественны, не бояться, но быть 
исполнены такой внутренней жизни, такого единения с Богом, что жизнь эта озаряла бы, 
изгоняла всякое разложение, всякую тьму, и мы несли бы по миру плоды покоя и 
действенности христианского учения»10. Сам Господь вознаградит наши усилия плодами, и мы 
не потратим времени впустую, беспокоясь о наших недостатках или внешних сложностях, о 
том, что люди, кажется, не понимают нас, что они начинают критиковать нас, что этот путь 
утомителен, что озеро так велико, что мы не сможем продвинуться вперед в этой буре… 

Зачинатели 
Когда мы размышляем о двенадцати апостолах, мы понимаем, как сильно отличались они друг 
от друга: у каждого свой неповторимый характер То же справедливо, когда мы думаем о 
женщинах и мужчинах, канонизированных Церковью. И то же, когда мы рассматриваем жизни 
многих обыкновенных людей, следующих за нашим Господом и незаметно, но убежденно 
отдающих ему себя полностью. Все они разные, и в то же время все они – апостолы, верные в 
любви к нашему Богу. 



Отдавая себя самих Богу, мы не теряем наши личные дары и качества; напротив, потому что, 
«когда Господь думает о каждом из вас и о том, что Он хочет дать вам, Он видит вас как близких 
друзей. И если Он планирует подарить вам свою благодать…это точно станет подарком, 
который принесет вам большую радость и восхищение, чем что-либо другое в этом мире. Не 
потому, что подарок будет редким или необычным, а потому, что он идеально вам подойдет. 
Он будет идеально совместим со всей вашей жизнью»11. Поэтому все, кто решает следовать за 
нашим Господом, год за годом понимают, что благодать в сочетании с их собственными 
усилиями преображает даже их характер, помогая им любить людей и служить им. Это 
происходит вовсе не благодаря силе воли или стремлению к совершенству). Это плоды любви 
Христа и апостольской жизни. 

Вскоре после избрания Прелатом Монсеньора Хавьера Эчеваррию спросили, проживал ли он 
свою собственную жизнь, идя рука об руку с Основателем и его первым преемником: «Вы 
могли быть собой?» Его ответ был очень трогательным, выражающим точку зрения человека, 
который, оглядываясь на свою жизнь, способен разглядеть в ней дела Господа. «Да, я 
несомненно жил своей собственной жизнью. Я и мечтать не мог о такой наполненной жизни, 
которая у меня была. Если бы все зависело только от меня, мои собственные горизонты и цели 
были бы гораздо уже… Я, как человек своего времени, как христианин и священник, имел 
собственную очень наполненную жизнь. И мое сердце открыто всему миру, за что я должен 
поблагодарить двух людей, живших рядом со мной и имевших большие сердца [святого 
Хосемарию и блаженного Альваро]»12. 

Людям, посланным Христом и позволяющим Ему управлять течением своей жизни, не следует 
забывать, что Он ожидает от нас глубоко свободного ответа. В первую очередь, свободного от 
эгоизма, гордыни и желания похвастаться. Мы также свободны выбирать, направлять ли все 
наши таланты, инициативу и творчество на служение Ему. Как говорил Святой Хосемария: 
«Одной из самых легко различимых черт духа Opus Dei является любовь к свободе и к 
необходимости понимать других»13. 

Но этот дух свободы не значит «идти на поводу каприза, не будучи ограниченным каким-либо 
законом»14, словно все, что исходит не от нас – это бремя, от которого мы должны 
освободиться. Скорее, это значит действовать с тем же Духом, что и Христос: «Ибо я сошел с 
небес не для того, чтобы творить волю Мою, но волю пославшего Меня Отца» (Ин. 6:38). Если 
бы апостольство рассматривалось как просто-напросто еще одно «занятие», мы бы рисковали 
почувствовать себя ограниченным тем, кто организует апостольские инициативы. Напротив, 
осознающие себя посланниками Христа люди благодарны за помощь и стимулы, которые Бог 
посылает им множеством доступных Ему способов. Жить со свободой духа – это значит 
позволять Святому Духу быть одним из тех, кто формирует и направляет нас, через наших 
ближних. 

Свобода духа приводит нас к тому, чтобы мы становились «зачинателями» в те моменты, когда 
мы сталкиваемся с трудностями в нашей апостольской миссии. Это значит действовать не из 
пассивных, а из активных побуждений, с уверенностью, что любая трудность есть то, с чем 
Бог просит нас справиться прямо сейчас, как и подобает апостолу. Так, последовательно, в 
мелких обстоятельствах нашей повседневной жизни мы можем ощутить «свежий ветер» Духа, 
подталкивающего нас двигаться «на глубину» (Лк. 5:4), для того, чтобы продолжать вместе с 
Ним удивительную историю любви Бога к нам, людям. 

Если бы нашей миссией было «занятие апостольством», мы могли бы впасть в искушение 
отложить его в сторону, столкнувшись с всепоглощающим рабочим проектом или 
заболеванием, или взять апостольский «отпуск». Но «мы – апостолы», и это наша жизнь! 
Оттого нет смысла выбираться на улицу, оставляя дома горячее стремление благовествовать. 
Несомненно, апостольская миссия часто будет требовать усилий, и смелости побороть страхи. 
Тем не менее, внутреннее сопротивление не должно выбивать нас из колеи, ведь Святой Дух 



воспитывает в сердце того, кто послушен Ему, подлинную апостольскую непосредственность 
и творчество, так, что все в нашей жизни открывает возможность для апостольства. 

Мы приобретаем «сознание служения караульным на передовой»15, в постоянном «навечерии 
любви, бодрствующим и всегда готовым, служащим с усердием»16. Это – «навечерие любви», 
поэтому нам не стоит раздражаться и нервничать. В наших руках удивительная миссия, 
делающая нас счастливыми и приносящая счастье окружающим. Мы трудимся на 
винограднике нашего Господа и уверены в том, что это Его дело». Так, если мы когда-нибудь 
почувствуем недостаток мира у себя в душе и излишнее напряжение, значит настал момент 
приблизиться к Господу и сказать ему: «Я делаю это для Тебя, помоги мне, дай мне покой и 
уверенность в том, что Ты все сделаешь через меня Сам». 

Божественный свет, дающий тепло 
В притче о брачном пире, когда господин узнает, что некоторые из званых им гостей с 
извинениями отказались от приглашения или под разными предлогами отказались от 
приглашения, он говорит рабу своему «приведи сюда нищих, увечных, хромых и слепых» (Лк. 
14:21). Зала ужина( пиршественный зал) начинает заполняться, но в ней все еще остается 
место для званых. Поэтому он говорит рабу своему: «пойди по дорогам и изгородям и убеди 
прийти, чтобы наполнился дом мой» (Лк. 14:23). Это «убеди прийти», compelle intrare – значит, 
что его стремление достигло крайней степени. 

Приказ категоричен оттого, что призыв обращен ко всем без исключения. Святой Хосемария 
говорил: «Это не физический толчок, но изобилие света и учения. Это духовное воздействие 
вашей молитвы и служения, которые являются свидетельствами учения. Это все жертвы, 
которые вы принесли. Это улыбка на ваших губах, потому что вы – дети Божие: богосыновство 
наполняет вашу жизнь безмятежным счастьем (но порой и в вашей жизни будут встречаться 
препятствия), которое другие видят и которому завидуют. Прибавьте ко всему ваш 
человеческий облик и шарм, и мы получим это compelle intrare»17. Это не вопрос принуждения 
кого-либо; скорее, это вечно актуальное сочетание молитвенника и друга, свидетеля и щедрого 
жертвователя, разделенной радости и человеческой теплоты, привлекающие других без 
принуждения. 

Господь действует, «привлекая»18, касается душ через радость и призывает к христианской 
жизни. Оттого апостольство – это изобилие любви. Умеющее любить сердце, знает, как 
привлечь окружающих. «Мы привлекаем других своими сердцами», – говорил Святой 
Хосемария. «Поэтому я прошу всех иметь очень большое сердце: если мы любим души, мы 
привлекательны для них»19. Действительно, ничто так не привлекает как подлинная любовь, 
особенно во дни и времена, когда многим людям незнакома теплота Божьей любви. Истинная 
дружба – это «вид апостольства, который Святой Хосемария нашел в Евангельском 
повествовании»20. Филипп приводит Варфоломея, Андрей приводит Петра; а люди, принесшие 
к Иисусу в Капернауме парализованного, должно быть, были его хорошими друзьями. 

«У христианина, сына Божия, дружба и любовь – это одно и тоже: божественный свет, 
распространяющий тепло»21. Дружба требует от нас усердия в поддержании личного контакта; 
быть примером и быть подлинно верным; быть готовым помогать другим, взаимно участвовать 
в делах друг друга; уметь выражать эмпатию и слушать; принимать на себя нужды других. 
Дружба – это не инструмент апостольства; скорее, само апостольство и есть дружба: щедрое 
желание разделить свою жизнь с жизнью других. Конечно, мы хотели бы привести наших 
друзей ближе к Богу, но мы готовы позволить этому произойти так и тогда, когда этого захочет 
сам Бог. Хотя вполне естественно то, что апостол хочет видеть плоды своего служения и влиять 
на других, мы должны помнить, что апостолы продолжали следовать за Иисусом, когда почти 
все прочие отошли от Него (Ин. 6:66-69). Результаты придут со временем (Деян. 2:37-41). 

Однажды молодой товарищ спросил Святого Хосемарию: «Отец, что мы можем сделать, чтобы 
заставить многих людей «свистеть»22?»  Святой Хосемария тотчас ответил: «Много молиться, 



быть верными друзьями и уважать свободу.» Молодой товарищ не был удовлетворен ответом, 
поэтому он спросил: «Но не значит ли это двигаться слишком медленно, Отец?» – «Нет, потому 
что призвание сверхъ-е-сте-стве-нно,» – подчеркивая каждый слог ответил он. «Секунды было 
достаточно, чтобы превратить Савла в Павла. После трех дней молитв, он стал горячим 
апостолом Иисуса Христа»23. 

Господь Бог призывает, а Святой Дух движет человеческими сердцами. Роль апостола 
заключается в том, чтобы быть рядом со своими друзьями в их молитвах и жертвах, не 
проявлять нетерпения, когда на его предложения отвечают словом «нет», не раздражаться 
отказом от его помощи. Настоящий друг рассчитывает на сильные стороны другого, помогает 
им развиваться и не критикует. Он или она знает, когда лучше промолчать и когда нужен иной 
подход, не делает акцент на негативе, а, скорее, стремиться находить лучшее в каждом 
человеке. 

Мы можем спокойно и вежливо предлагать людям свои советы, всегда с улыбкой и без 
назойливости − так, как это делал наш Господь. И мы всегда будем сохранять в наших сердцах 
пламенное желание познакомить с Ним как можно больше людей. «Вы и я – дети Божии. Когда 
мы видим людей, мы должны видеть их души. Мы должны говорить себе: «Здесь есть душа, 
которая нуждается в помощи и в том, чтобы ее понимали; душа, с которой мы должны жить 
бок о бок; душа, которая должна прийти к спасению»24. 
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11. Идти со Христом к полноте Любви 
«…Возлюбив Своих сущих в мире, до конца возлюбил их» (Ин 13,1) - так предваряет святой 
Иоанн в своем Евангелие неслыханный жест, сделанный Иисусом перед началом пасхального 
ужина, когда все они уже сидели за столом: «Встал с вечери, снял с Себя верхнюю одежду и, 
взяв полотенце, препоясался. Потом влил воды в умывальницу и начал умывать ноги ученикам 
и отирать полотенцем, которым был препоясан». 

Иисус омывает ноги апостолам. Хрупкие люди, избранные в основание Церкви. Все они 
испытывали страх во время шторма на озере, сомневались в способности Учителя накормить 
огромную толпу, горячо спорили о том, кто из них будет самым важным в Царстве. А еще 
начали терпеть страданья, которые испытают те, кто последует за Ним: они, в отличие от 
многих других, не дезертировали после проповеди о Хлебе Жизни в синагоге Капернаума, 
сопровождали Его в длительных путешествиях по земле Израиля и знали, потому что 
замечали, глядя вокруг, что есть те, кто желает Ему смерти. 

Пётр с изумлением наблюдает за происходящим. Он не может понять и бунтует: «Господи! 
Тебе ли умывать мои ноги? Иисус сказал ему в ответ: что Я делаю, теперь ты не знаешь, а 
уразумеешь после. Петр говорит Ему: не умоешь ног моих вовек». (Ин 13, 6-8). Удивляет 
радикальность ответа Симона. Он не примет никаких объяснений - любовь к Господу - именно 
то, что побуждает его отказаться. И тем не менее, Господь показывает ему, что он ошибается: 
" Если не умою тебя, не имеешь части со Мною». (Ин 13,8). 

Поймете позже 
Со времени первой встречи с Учителем святой Петр шел по пути внутреннего роста, на 
котором постепенно понимал, кто такой Иисус - Сын Бога Живого. Но уже близко Страсти 
Господни, а впереди еще очень долгий путь. В Горнице происходит сцена в двух актах - 
омовение ног и установление Евхаристии, тут Петр начнет догадываться, до каких крайностей 
доходит Любовь Божья, и к чему эта Любовь призывает лично его. В этот момент заповедь 
любви к ближнему как к самому себе, для него по-прежнему только фраза, которая еще не 
запечатлелась в его сердце так глубоко, как того желает Иисус. Вот почему он бунтует. Не 
может принять, что воля Божья для его Учителя и для него — это жизнь любви и смиренной 
службы каждому человеку, любому человеку. 

Этот опыт Петра часто встречается в нашей жизни. Нам тоже трудно понять. Нам нужно время, 
чтобы осознать самые элементарные истины. В нашем сердце великое желание любви 
перемешивается с гораздо менее благородными намерениями. Страх часто парализует нас, мы 
говорим, но не делаем. Мы любим Господа, мы понимаем, что божественное призвание - наше 
самая большая драгоценность, так что мы «продали все, чтобы купить ее». Но прошедшие 
годы, меняющиеся обстоятельства, некоторые неприятные ситуации или усталость от 
ежедневной работы могут омрачить наш путь. 

Кроме того, может случиться, что я сам по себе не достиг той степени человеческой и духовной 
зрелости, которая позволяет проживать мое призвание, как путь любви. Тогда любовь к 
ближнему может быть искажена сентиментальностью, из-за которой нам проще 
руководствоваться своим мгновенным восприятием вещей, чем глубокими отношениями с 
Богом и окружающими; или волюнтаризмом, который заставляет забывать, что христианская 
жизнь в значительной степени состоит в том, чтобы позволить Богу любить нас и любить через 
нас; или перфекционизмом, когда мы начинаем видеть в человеческих недостатках 
противоречие Божьему плану. 

Однако именно потому, что Бог знает наши возможности, Он не удивляется и не устает, видя, 
как мы усложняем или уродуем наше призвание. Он назвал нас, как Петра, грешниками и 
упорствует. "если не умою тебя, не имеешь части со Мною.", - отвечает Иисус. Симон Пётр 



опускает оружие: " Господи! не только ноги мои, но и руки и голову" (Ин 13, 8-9). Иисус знает, 
что именно любовь движет Петром, и поэтому он отвечает ему также радикально. Сердце 
апостола реагирует с характерной для него порывистостью: "Не только ноги, но и руки, и 
голову!". Это слова, произносимые очень быстро. Знает ли Петр, что они означают? 
Происходившее дальше той ночью, похоже, указывает, что это не так. Он поймет это гораздо 
позже, постепенно - через страдания Страстей Христовых, радости Воскресения и под 
действием Святого Духа. Однако, его диалог с Иисусом учит, что первый шаг на пути к полноте 
Любви мы сделаем, когда откроем заботу и нежность Иисуса для каждого; и узнаем, что через 
наши искупленные страдания мы будем все больше похожи на Него. 

Ступени свободы 
Следовать за Иисусом значит научиться любить как Он. Это путь вверх, который дорого стоит, 
но в то же время, это путь свободы. "Чем более мы свободны, тем сильнее можем любить. А 
любовь требовательна: «все покрывает, всему верит, всего надеется, все переносит» (1 Кор 
13,7)"1. Будучи ещё молодым священником, святой Хосемария так описал этот маршрут 
восхождения верной свободы: "Вот ступени: смириться с волей Божьей; согласиться с волей 
Божьей; желать Воли Божьей; любить волю Божию"2. 

Смирение - низшая ступень свободы. Это наименее благородное проявление из всех четырех, 
оно легко может вырождаться в теплохладность. Его можно охарактеризовать как терпение без 
развития: терпение ради терпения - просто это то, "что меня задело". Конечно, крепость, 
которая является основной добродетелью, ведет к терпению, выдержке, и, на самом деле, 
помогает свободе расти. Потому что понимание и желание добра – то, ради чего ты способен 
держаться. Однако, смирение не воспринимает никакого блага или воспринимает его 
настолько неопределенно, что это не может принести радости. Иногда, даже на время, нам 
бывает трудно преодолеть это отношение, но когда кто - то осознанно решает на нем 
остановиться, его постепенно охватывает уныние. 

Согласие с Волей Божьей — это более высокое состояние: оно имеет форму принятия 
реальности. Однако, не стоит путать это согласие с тем, что ощущает посредственный человек, 
у которого нет мечтаний, идей и планов, ради которых можно жить. Речь идет скорее о 
реалистичном отношении того, кто знает, что любое доброе желание приятно Богу. Тот, кто 
согласен в этом смысле, постепенно учится проникать в божественную логику, убеждается в 
том, что любящим Бога все содействует ко благу (Рим 8,28). Святой Хосемария иногда 
описывал эту готовность к согласию с замыслом Отца одной библейской картиной: " Господи, 
помоги мне быть верным и послушным sicut lutum in manu figuli, «как глина в руках 
горшечника». И так не я уже буду жить, но Ты будешь жить во мне, и действовать во мне, 
Любовь"3. 

В тот момент, когда процесс соединения с волей Божьей заставляет взлететь, мы начнем желать 
Его воли: "Во мне будешь жить и действовать Ты, Любовь". Обстоятельства и люди, которых 
мы не выбрали, станут желанными сами по себе, потому что они хороши: мы решили "выбрать 
их". "Боже мой, я выбираю все"4, - говорила святая Тереза из Лизье. Она вместе со святым 
Павлом, была уверена, что " что ни смерть, ни жизнь, ни Ангелы, ни Начала, ни Силы, ни 
настоящее, ни будущее, ни высота, ни глубина, ни другая какая тварь не может отлучить нас 
от любви Божией во Христе Иисусе, Господе нашем». (Рим 8, 38-39). Мы обнаружили, что 
внутри несовершенных вещей есть "что-то божественное", сокровенное5. Мы стали замечать 
в других образ Бога. 

Пропитанные Кровью Христовой 
Последний шаг в этом личностном возрастании приводит нас к Любви. Так мы входим, как 
учит нас святой Иоанн, в ядро христианского откровения: " И мы познали любовь, которую 
имеет к нам Бог, и уверовали в неё» (1 Ин 4,16). Омывая ноги своим апостолам, Господь 



объясняет им, почему он это сделал: "Я дал вам пример" (Ин 13,15). Они уже готовы 
выслушать новую заповедь: "как Я возлюбил вас, так и вы да любите друг друга." (Ин 13,34). 
Речь идет о том, чтобы научиться любить величайшей Любовью, вплоть до того, чтобы отдать 
собственную жизнь, как Он: " Потому любит Меня Отец, что Я отдаю жизнь Мою, чтобы опять 
принять её. Никто не отнимает её у Меня, но Я Сам отдаю её "(Ин 10, 17-18). Суть 
христианской любви - самоотдача, выход из себя, горячая преданность тому предназначению, 
которого Бог Отец хотел для каждого из нас. Такова любовь к воле Божьей – радостное и 
созидательное установление, что подталкивает нас изнутри уйти от себя. Решение, которое, 
как это ни парадоксально, является единственным способом по-настоящему встретиться с 
самим собой: " ибо кто хочет душу свою сберечь, тот потеряет её, а кто потеряет душу свою 
ради Меня, тот обретет её"(Мф 16,25). 

Эта любовь, однако, не состоит из "чрезвычайных моральных усилий (...), гуманизма высшего 
сорта"6. Новизна Заповеди Любви "может произойти только от дара единения со Христом, от 
жизни в Нем"7. Поэтому, открывая для них новую заповедь, Господь даёт своим апостолам 
Таинство Любви. С этого момента Евхаристия находится в центре христианской жизни: мы 
стоим не перед абстрактной истиной, а перед жизненной необходимостью8. 

«Христос Своей рукой собирает нас с пшеничного поля. Он сжимает зерна в Своей пронзенной 
руке, и после разбрасывает их - чтобы они, пропитанные Его кровью, умерев, стали жизнью и, 
уйдя в землю, проросли полновесными золотыми колосьями»9. Мы способны к самоотдаче, 
потому что живем пропитанные кровью Христа, она позволяет нам умереть для самих себя, 
чтобы мы принесли обильный плод радости и мира вокруг. Наше участие в 
Жертвоприношении Иисуса и поклонение Его истинному присутствию в Евхаристии ведут, 
непременно, к любви к ближнему. Поэтому "тот, кто не сохраняет верность божественной 
миссии, не предает себя другим, помогая им познавать Христа - тот с трудом поймет значение 
евхаристического Хлеба». И наоборот: "Чтобы ценить и любить Святую Евхаристию, надо 
прийти к ней путем Иисуса: стать зерном, умереть для себя, возродиться во всей полноте 
жизни и принести обильные плоды: сто к одному!"10. 

Евхаристическое соответствие 
"Иисус проходит между нами, как это было тогда в Галилее. Он идет по нашим улицам, 
останавливается и смотрит нам в глаза, без спешки. Его призыв манит, увлекает"11. Когда 
человек решает идти с Ним, жить в единении с Ним, жизнь освещается и постепенно 
приобретает истинное "евхаристическое соответствие"12. Любовь и близость, которые мы 
получаем от Него, позволяют нам даровать себя другим, как Он предал за нас Себя Самого. 
Постепенно обнаруживаются и устраняются препятствия, мешающие возрастанию любви 
Христовой в сердце: попытки затратить поменьше усилий при исполнении своих 
обязанностей; страх переусердствовать в любви и служении другим; непонимание личных 
границ; гордость, которая требует признания наших добрых усилий другими, омрачая 
праведность намерения. 

Святой Хосемария восторженно отзывался о радостной жизни тех, кто предается Христу и 
верно продолжает следовать Его призыву. "Путь Иисуса сводится к одному только слову: 
любить. А это значит - иметь большое сердце, чувствовать заботы окружающих, уметь 
понимать и прощать, и жертвовать собой со Христом за все души без исключения"13. Мы знаем, 
что это выше наших возможностей. Поэтому мы должны часто просить Господа сделать сердце 
наше подобным Его Сердцу. Таким образом, "если мы будем любить Сердцем Христовым, мы 
научимся служить и защищать истину ясно и с любовью. (...). Только воспроизведя в себе 
Жизнь Христа, мы сможем передать ее другим. Только умирая для себя, подобно пшеничному 
зерну, мы сможем работать в недрах земли, изменяя ее изнутри, делая ее плодотворной"14. Это 
путь верности, который, будучи путем Любви, есть - путь счастья. 

Пол Мульер 
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12. Плоды верности 
Книга Псалмов начинается с похвалы человеку, который стремится сохранить верность Богу и 
его Закону и сопротивляется давлению со стороны нечестивых: И будет он как дерево, 
посаженное при потоках вод, которое приносит плод свой во время свое, и лист которого не 
вянет; и во всем, что он ни делает, успеет (ср. Пс 1, 1-3). Эта мысль часто встречается в 
Священном Писании: верный человек богат благословениями (Притч. 28, 20); сеющему правду 
− награда верная (Притч. 11, 18). Дела Господни всегда плодотворны, так же, как и жизни тех, 
кто откликается на Его зов. Господь сказал Апостолам во время Тайной Вечери: Не вы Меня 
избрали, а Я вас избрал и поставил вас, чтобы вы шли и приносили плод, и чтобы плод ваш 
пребывал (Ин 15, 16). Он просит нас только об одном – чтобы мы оставались в единении с 
Ним, подобно тому, как побеги соединены с виноградной лозой: кто пребывает во Мне, и Я в 
нем, тот приносит много плода (Ин 15, 5). 

На протяжении столетий многочисленные святые неоднократно на собственном опыте 
убеждались в щедрости Господней. Св. Тереза Авильская, к примеру, писала: "Его Величество 
обычно не плохо платит за постой, если Ему предоставляют достойное жилище»"1. Он 
пообещал всем, кто будет верен Ему, похвалу и теплый прием в Его Царстве: хорошо, добрый 
и верный раб! в малом ты был верен, над многим тебя поставлю; войди в радость господина 
твоего (Мф 25, 21). Но Господь не дожидается, когда для Его детей наступит вечность, Он 
дарит им возможность еще в земной жизни участвовать в Его божественной радости через 
многочисленные благословения. Он наполняет их жизнь плодами святости и добродетелей, Он 
вытягивает на поверхность скрытые таланты. Он помогает им не впадать в отчаяние от 
осознания их собственной слабости и обрести уверенность в своих силах. Более того, через 
своих верных детей Господь благословляет и тех, кто живет рядом с ними: тем прославится 
Отец Мой, если вы принесете много плода (Ин 15, 8). 

В этой статье мы расскажем о плодах, которые приносит верность, как в нашей жизни, так и в 
жизни окружающих. Мы надеемся, что и видимые плоды, и те, о которых пока знает только 
Господь, побудят нас непрестанно благодарить Бога за Его заботу и близость к нам. Именно 
так мы сможем научиться с каждым днем все больше ценить Его Любовь. 

Небеса внутри нас 
За несколько дней до того как покинуть этот мир, Св. Хосемария сказал своим детям: «Бог 
пожелал поместить внутри нас бесценное сокровище. Господь Бог наш, во всем своем величии, 
обитает внутри нас. Небеса постоянно обитают в нашем сердце»2. Господь пообещал 
апостолам: кто любит Меня, тот соблюдет слово Мое; и Отец Мой возлюбит его, и Мы придем 
к нему и обитель у него сотворим (Ин 14, 23). Это и есть главный дар, который Бог предлагает 
нам − Его дружба и Его присутствие внутри нас самих. 

Каждый день мы можем заново созерцать в молитве истину Божьего присутствия внутри нас 
и сохранять ее в своей памяти. Исполненные изумления и благодарности, мы будем стараться 
ответить на огромную любовь Бога как хорошие дети. Потому что, "не для того Он каждый 
день сходит с Неба, чтобы оставаться в золотой дароносице, но для того, чтобы обрести иное 
небо , которое Ему бесконечно дороже первого, небо нашей души, сотворенное по образу Его, 
живой храм Пресвятой Троицы"3. Этот небесный дар сам по себе уже мог бы являться 
достаточной наградой и свидетельством того, что наша верность радует Бога. 

Когда подступает моральная и физическая усталость, и груз проблем и неудач гнетет нас, 
необходимо напоминать себе, что «если Господь живет в нашей душе, то все остальное 
второстепенно, преходяще - даже если кажется очень важным. Мы же в Боге - вечны»4. Эта 
уверенность в том, что Бог со мной, во мне, и что я в Нем (ср. Ин 6, 56), становится источником 
внутренней безмятежности и надежды, у которых нет чисто человеческого объяснения. Эта 



уверенность приводит к тому, что мы становимся проще – простотой детей, и приобретаем 
широкий и исполненный доверия взгляд на вещи, мирное и радостное расположение сердца. 
Радость и мир начинают изливаться из нашего сердца как естественное следствие верности и 
самоотдачи. Радость и мир настолько важны и плодотворны в деле евангелизации, что Св. 
Хосемария ежедневно во время Святой Мессы просил Господа об этих дарах для себя и своих 
детей5. 

Небо заключено в нас, чтобы мы несли его повсюду: домой, на работу, на вечеринку, в гости к 
друзьям. «В наши дни, когда недостаток мира так очевиден в общественной жизни, на работе, 
в семейной жизни, необходимо как никогда, чтобы мы, христиане были, по словам св. 
Хосемарии, сеятелями мира и радости»6. Мы знаем по опыту, что эти радость и мир 
принадлежат не нам. Мы стараемся осознавать присутствие Божье в наших сердцах, чтобы Он 
мог наполнить нас своими дарами и распространить их на тех, кто окружает нас. Этот 
смиренный сев всегда плодотворен, семена могут упасть даже далеко за пределы нашего 
непосредственного окружения. «Мир во всем мире вполне возможно зависит больше от наших 
личных ежедневных настойчивых попыток улыбаться, прощать и не принимать самих себя 
слишком всерьез, чем от переговоров на высшем уровне между странами, какими бы важными 
они ни были»7. 

Сердце стойкое и милосердное 
Когда мы позволяем Божьему присутствию укорениться внутри нас и произвести там плод, — 
а именно в этом, и заключается, в некотором смысле, верность, — мы начинаем приобретать 
внутреннюю твердость, которая позволяет нам оставаться терпеливыми и спокойными, 
сталкиваясь с неудачами, препятствиями, непредвиденными ситуациями или с 
ограниченностью человеческой природы, как в самих себе, так и в окружающих. Св. Жан-
Мари Вианней говорил, что наши недостатки подобны песчинке в сравнении с высокой горой 
Божьего милосердия8. Эта убежденность помогает нам реагировать на негативное так же, как 
Бог реагирует на наши упущения − с кротостью и милосердием – и не расстраиваться, когда 
мы встречаем нечто, противоречащее нашим планам или личным вкусам. Мы начинаем 
постигать то, о чем говорил Св. Хосемария: все ежедневные события являются, в некоторой 
степени, «двигателем Божьей воли и должны быть приняты с уважением и любовью, в мире и 
радости»9. Таким образом, постепенно нам становится все легче молиться, прощать, находить 
оправдания поступкам других людей, как это делал Господь, а если нам и доведется утратить 
мирное расположение духа, мы быстро восстановим его. 

Иногда такие попытки укоренить кротость и милосердие в собственном сердце могут нам же 
самим показаться трусостью –– если мы сталкиваемся с откровенно предосудительным 
поведением или неприкрытой злобой и враждебностью. В такие моменты полезно вспомнить, 
что именно ответил Иисус ученикам, когда те предложили призвать небесную кару на 
самаритян, отказавшихся принять Иисуса в своем селении (ср. Лк 9, 55). "Программа 
христианина - программа доброго самарянина, программа Иисуса - заключается в том, чтобы 
"зрить сердцем". Сердце видит, где есть нужда в любви, и действует сообразно этому"10. Наша 
терпеливая любовь , которая не омрачается и не жалуется при встрече с неудачами, таким 
образом, становится бальзамом, которым Господь исцеляет сокрушенные сердца, врачует их 
раны (ср. Пс 147, 3); и делает путь покаяния легче и привлекательнее для них. 

Сверхъестественная плодотворность 
Создание привлекательного имиджа и умелая «реклама» себя и своих достижений сегодня 
зачастую просто необходимы для того, чтобы успешно вести профессиональную деятельность, 
особенно с использованием социальных сетей. Тем не менее, если мы упустим из виду, что мы 
живем в присутствии Божьем, что он «всегда рядом»11, эта задача может превратиться в своего 
рода "манию", пристрастие к тому, чтобы нас всегда принимали, узнавали, нами 



интересовались и даже восхищались. Может возникнуть навязчивое желание постоянно 
получать подтверждение того, что все, сказанное и сделанное нами, очень важно и ценно. 

Страстное желание получать признание окружающих, и через него, убедительное 
подтверждение собственной значимости, отражает, хотя и искаженным образом , одну 
глубокую истину. Истину о том, что каждый из нас обладает огромной ценностью — настолько 
огромной, что Бог пожелал отдать свою жизнь за каждого из нас. Но мы можем впасть в 
заблуждение и начать требовать, хотя и необязательно в открытой форме, любви и признания, 
которые даются только как дар. Наш Господь сказал в Нагорной проповеди: «Смотрите, не 
творите милостыни вашей пред людьми с тем, чтобы они видели вас: иначе не будет вам 
награды от Отца вашего Небесного» (Мф 6, 1). Он выразился и еще сильнее: пусть левая рука 
твоя не знает, что делает правая (Мф 6, 3). 

Риск того, что мы по ошибке начнем требовать любви вместо того, чтобы принимать ее, 
уменьшится, если мы будем взращивать убеждение, что Бог с любовью созерцает даже 
мельчайшие подробности в нашей жизни – потому что любовь проявляется в том числе и в 
мелочах. "Желаешь зрителя для дел своих, вот тебе зритель: Сам Бог Вселенной, даже не 
ангелы и архангелы"12. Тогда, независимо от того пользуемся ли мы определенной 
известностью или ведем скрытую от глаз большинства жизнь, наша самооценка будет 
укрепляться от осознания того, что Бог всегда нас сопровождает, и нам станут не нужны 
внешние доказательства успешности нашей жизни и молитвы. Нам достаточно того, что Бог с 
Любовью смотрит на нас и обещания Иисуса: Отец твой, видящий тайное, воздаст тебе явно 
(Mф 6, 3). 

Многому могут научить нас годы, прожитые Иисусом в Назарете. Там он провел большую 
часть своей земной жизни. Под любящим взором Бога Отца, Девы Марии и Св. Иосифа Он 
уже тогда совершал дело Искупления всего человечества − в молчании, но со 
сверхъестественной плодотворностью. Его знали очень немногие, но именно там, в скромной 
мастерской ремесленника, Бог навсегда изменил течение истории. И мы тоже сможем 
присоединиться к сверхъестественно плодотворной жизни Иисуса, если покажем Его 
окружающим через нашу жизнь и позволим Ему любить нашим сердцем. 

Сокрытый в Дарохранительнице и в глубине нашего сердца Иисус продолжает менять мир. 
Следовательно, наша жизнь, полная самоотдачи, в единении с Господом и нашими братьями, 
приобретает через общение Святых плодотворность, которую не только нельзя измерить, но и 
вообразить себе трудно. "Ты не знаешь, продвинулся ли ты вперед, и насколько… — Но есть 
ли польза от таких подсчетов? Важно иное − чтобы ты упорствовал в трудах своих, чтобы 
сердце твое горело живым огнем, чтобы ты мог видеть новые горизонты и больше света, чтобы 
ты беспокоился о намереньях наших, предчувствовал их, пусть и не зная точно, и чтобы ты 
молился о них"13. 

Господь все Тот же 
Св. Павел призывал первых христиан сохранять верность, не бояться идти против течения и 
трудиться с мыслью о Боге: Итак, братия мои возлюбленные, будьте тверды, непоколебимы, 
всегда преуспевайте в деле Господнем, зная, что труд ваш не тщетен пред Господом (1 Кор 15, 
58) Апостолу Павлу вторит Св. Хосемария: "Если ты сохраняешь верность, сможешь одержать 
победу и не узнаешь поражения. Если мы работаем с чистыми намерениями и желанием 
выполнить Божью волю, то такой вещи как поражение просто не может быть. Пришел успех 
или нет, мы все равно победили, потому что работали ради Любви"14. 

На пути любого призвания может случиться так, что после периода радостной самоотдачи, 
наступает искушение разочарованием и усталостью. Тогда может показаться, что мы не 
проявили достаточной щедрости, что наша верность принесла скудные плоды и мало 
апостольского успеха. В такие моменты полезно вспомнить ободряющее слово Бога: Не будут 
трудиться напрасно (Ис 65, 23). Святой Хосемария сказал: "Быть святым означает приносить 



пользу, хотя бы и сам святой не мог увидеть или пощупать плодов своего труда"15. Бог иногда 
допускает, чтобы Его верные подвергались испытаниям и трудностям, чтобы их души стали 
еще красивее, а сердца еще нежнее. Когда, несмотря на горячее желание угодить Богу, мы 
почувствуем разочарование или усталость, давайте продолжать работу с «чувством тайны» — 
осознавая, что наша плодотворность "зачастую не видна, неуловима, ее нельзя измерить. 
Человек вполне осознаёт, что жизнь его принесет плоды, но ему неизвестно, как, где и когда, 
и это его не тревожит. Он убежден, что не потеряется ни одно из его произведений, созданных 
с любовью, не окажутся тщетными искренняя забота о других и скромное терпение, не 
пропадет напрасно ни одно дело любви к Богу, ни одно щедрое усилие… Будем идти вперед, 
выложимся на все сто процентов, но предоставим Ему придать плодотворность нашим 
усилиям, как угодно Ему"16. 

Господь просит нас самоотверженно работать, рассчитывая не на собственные силы, а на Его 
силу, доверяя Его Божественному видению, а не своим ограниченным представлениям. "По-
настоящему предав себя Господу, ты сумеешь довольствоваться тем, что получится, и не терять 
покоя. Ты старался и применял все нужные средства, но получилось не то, что ты хотел... Не 
волнуйся! Получилось то, чего хотел Бог"17. Уверенность в том, что Бог всемогущ, и Он видит 
и сохраняет все то доброе, что мы сделали, каким бы маленьким и незначительным оно не 
казалось, поможет нам “ сохранять уверенность и оптимизм в трудные моменты, которые 
могут возникать в истории мира или в нашей личной жизни. Бог – всегда Бог: всемогущий, 
премудрый, милосердный. И в каждое мгновение Он способен извлечь из зла добро, из 
поражений великие победы для тех, кто уповает на Него.”18. 

Полагаясь на силу Божью, мы будем жить в самой гуще мира как Его дети и станем сеятелями 
мира и радости для окружающих. Бог совершает в наших сердцах кропотливую работу. 
Позволим Ему озарять все наши мысли и вдохновлять все наши дела. Наша Мать 
возрадовалась, увидев насколько великие дела Бог творит в Ее жизни. Да обретем и мы 
способность каждый день восклицать вместе с Марией: Fiat! Да будет Мне по слову твоему 
(Лк 1, 38). 
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